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80% предпринимателей считают, что экономическая ситуация в стране тормозит развитие бизнеса

Самые оптимистичные настроения — у IT-компаний

1,94 трлн руб. составил объем кредитов, выданных малому и среднему бизнесу с начала 2016 года

ТЕМА ДНЯ | Настроения малого и среднего бизнеса улучшились с. 12

Игорь Сечин, 
президент «Роснефти»

Почему компания 
не возвращает из 
бюджета 60 млрд 
рублей
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ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ Как Рио-2016 вывели из-под политики

Все, кто с МОК

Как заявил глава МОК Томас Бах, список российских спортсменов, допущенных к участию в Играх-2016, сформируют международные спортивные 
федерации. На фото: Бах (справа) и президент ОКР Александр Жуков

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,
ФАРИДА РУСТАМОВА

МОК не стал отстранять 
всю сборную России от Игр-
2016 в Рио, передав вопрос 
о судьбе спортсменов между-
народным федерациям. Рос-
сияне приедут в усеченном 
составе, но Москва признала 
решение справедливым и не-
политическим.

ПРИ ОДНОМ 
ВОЗДЕРЖАВШЕМСЯ

Исполком Международного 
олимпийского комитета в  вос-
кресенье принял решение не от-
странять всю сборную команду 
России от  участия в  Олимпий-
ских играх в  Рио-де-Жанейро. 
Решения по участию российских 

спортсменов будут принимать 
международные федерации 
по  олимпийским видам спорта 
на  основе выработанных МОК 
критериев, заявил по итогам те-
леконференции в Лозанне прези-
дент МОК Томас Бах.

Решение по  допуску России 
на Игры было принято единогласно 
при одном воздержавшемся, сооб-
щил Бах. Всего в телеконференции 
участвовали 15 человек.

Не  согласен с  решением МОК 
и  оценкой российских политиков 
бывший глава Всемирного анти-
допингового агентства Дик Паунд: 
«МОК совершил ошибку сегодня, 
не отстранив всю российскую сбор-
ную от Олимпиады в Рио. Государ-
ство вовлечено в  употребление 
спортсменами допинга» (цитата 
по «Р-Спорт»).

В своем решении МОК руковод-
ствовался фундаментальным пра-

вилом Олимпийской хартии «за-
щищать «чистых» спортсменов 
и  целостность спорта», говорится 
в итоговом документе.

Такую позицию отстаивало рос-
сийское руководство. «Чистые» ат-
леты, которые никогда не исполь-
зовали допинг, не должны страдать 
из-за того, что кто-то был пойман 
на  использовании запрещенных 
препаратов. Безусловно, эта пози-
ция будет отстаиваться на разных 
уровнях», — говорил ранее пресс-се-
кретарь президента России Дми-
трий Песков (цитата по «Советско-
му спорту»).

«СОВЕРШЕННО СПОРТИВНОЕ 
РЕШЕНИЕ»

Российские спортивные функци-
онеры, политики и спортсмены 
назвали принятое решение оп-
тимальным и  неполитическим. 

«Сегодня МОК проявил объек-
тивность, серьезность и взвешен-
ность в этих решениях», — заявил 
министр спорта Виталий Мутко.

«Это совершенно спортивное ре-
шение. Учитывая, как все было пода-
но, учитывая исходные данные МОК 
(опирался на доклад ВАДА), конеч-
но, это справедливое решение», — 
сказал РБК олимпийский чемпион, 
член комитета Госдумы по между-
народным делам от «Единой России» 
Александр Карелин.

Главное, что спортсмены смогут 
выступать под нашим флагом, со-
лидарен бывший президент Всерос-
сийской федерации легкой атлетики 
Валентин Балахничев.

 Президент Владимир Путин и его 
пресс-секретарь Песков решение 
МОК в воскресенье не комменти-
ровали.

Окончание на с. 2

Окончание на с. 10

ИВАН ГОЛУНОВ

Как выяснил РБК, на москов-
ских улицах, сильнее всего 
затопленных во время ливня 
22 июля, в 2015 году был прове-
ден капитальный ремонт лив-
невой канализации. Однако 
в нее попал строительный му-
сор во время благоустройства 
по программе «Моя улица».

ИДЕАЛЬНЫЙ ШТОРМ

Столичные власти утверждают, что 
причиной подтоплений 22 июля 
стали аномальные ливни. «В теку-
щем месяце пять дней проходили 
с  короткими, но  интенсивными 
дождями. Во время ливней, про-
должавшихся около часа, выпа-
дало 30–40% месячной нормы 
осадков», — заявил сайту mos.ru 
Алексей Ляхов, глава управления 
метеорологических разработок ГБУ 
«Автомобильные дороги» (подчи-
няется департаменту ЖКХ и благо-
устройства правительства Москвы). 
Однако директор Гидрометцентра 
РФ Роман Вильфанд не видит в про-
шедших дождях никакой анома-
лии. «Не нужно к этому относить-
ся, как к чему-то необычному. Ну, 
да, лето, дожди, грозы — это нор-
мальная ситуация. Именно в июле 
выпадает наибольшее количество 
осадков, для  многих москвичей 
это открытие. Июль — самый «мо-
крый» месяц в году», — подчеркнул 
Вильфанд в интервью радиостан-
ции «Говорит Москва». По данным 
Гидрометцентра, климатическая 
норма осадков для  июля в  Мо-
скве — около 94 мм. В минувшую 
пятницу в различных районах го-
рода выпало от 18 до 38 мм осадков.

«Наверное, с ливневкой что-то
делать все  же нужно. Мы знаем, 
что  некоторые места, например 
возле Остоженки, не  раз подта-
пливались.

ИНФРАСТРУКТУРА

Почему тонет 
Москва 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 15.07.2016) $393,3 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
22.07.2016) 938,48 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
22.07.2016, 18.00 МСК) $45,69 ЗА БАРРЕЛЬ
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Какие опасности для российских спортсменов несет решение МОК

«Ловушки на каждом углу»
АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ

После решения МОК о допуске 
России на Игры в Рио‑де‑Жа‑
нейро представители россий‑
ских спортивных федераций 
заявили, что команды собира‑
ются ехать в полном составе. 
Риск дисквалификации, одна‑
ко, все равно сохраняется.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ

В заявлении главы комитета То‑
маса Баха говорится, что  список 
российских спортсменов, допу‑
щенных к участию в Олимпиаде 
в  Рио‑де‑Жанейро, сформируют 
международные спортивные фе‑
дерации.

«При всех политических слож‑
ностях МОК принял важное и хо‑
рошее для нас решение, — отметил 
вице‑президент Всероссийской 
федерации волейбола Геннадий 
Шипулин.  — Нас поддерживают 
и Европейская конфедерация во‑
лейбола, и Международная. Я ду‑
маю, что их официальные решения 
так  же будут положительными». 
По словам Шипулина, спортсмены 
готовятся к соревнованиям в штат‑
ном режиме.

То, что российские команды по‑
едут на Олимпиаду в полном соста‑
ве, РБК подтвердили также прези‑
дент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев и  президент 
Российской федерации по прыж‑
кам в  воду Алексей Власенко 

со ссылкой на оперативные пере‑
говоры с международными феде‑
рациями по данным видам спорта.

Первый вице‑президент Фе‑
дерации фехтования России Ста‑
нислав Поздняков ссылается 
на отрицательные результаты ан‑
тидопинговой проверки во  вре‑
мя недавнего чемпионата Ев‑
ропы, который прошел в  конце 
июня в Польше. Проверку прово‑
дила аккредитованная кельнская 
лаборатория. «Нужно учитывать, 
что фехтование — спорт, далекий 
от допинга. Количество обязатель‑
ных допинг‑проб WADA постепен‑
но снижает. Мы спокойны и увере‑
ны в себе», — говорит Поздняков.

Оптимистичен и президент Фе‑
дерации водного поло России Ев‑
гений Шаронов. «У нас неплохие 
отношения с Международной фе‑
дерацией плавания, мне кажется, 
они нам доверяют. Водное поло — 
командный вид спорта, и  наши 
спортсмены не  были замечены 
в ситуациях с положительными до‑
пинг‑пробами. Поэтому они гото‑
вятся по плану, а 28 июля вылетят 
в Рио. Ну а если будут новые пробы, 
так пусть будут», — добавил спор‑
тивный чиновник.

РИСКИ СОХРАНЯЮТСЯ

Наиболее призрачные шансы по‑
пасть на Игры у российских лег‑
коатлетов. 21 июля Спортивный 
арбитражный суд (CAS) оставил 
в силе решение Международной 
федерации легкой атлетики (IAAF) 

о снятии российских легкоатлетов 
с Олимпиады.

Риск отстранения команд, 
как это произошло с легкоатлета‑
ми, все равно сохраняется, отмеча‑
ет Евгений Корчаго. По его словам, 

не исключено, что для принятия 
итоговых решений спортсменам 
будет предложено повторно прой‑
ти тесты на допинг. Особенно при‑
стальное внимание может быть 
к представителям тех видов спорта, 

«Это, безусловно, аванс»

Игорь Лебедев,
заместитель председателя 
Госдумы (ЛДПР)

«  В любой демократической 
стране уже давно бы головы 
полетели тех, из-за кого стра-
ну чуть не пустили на Олим-
пиаду. А у нас кто за это отве-
тил? Не увидеть российскую 
сборную на Олимпийских 
играх стало бы для наших 
граждан большим разоча-
рованием. А у нас впереди 
выборы в Госдуму, потом пре-
зидентские выборы»

Владимир Джабаров,
первый заместитель 
председателя комитета Совета 
Федерации по международным 
делам

«  По допинговому контролю 
надо пересмотреть всю 
систему, чтобы таких скан-
далов больше не было. 
Также следует посмотреть, 
как в России формируются 

команды, как развивается 
детский спорт, — есть ин-
формация о поборах в дет-
ских спортивных школах»

Александр Агеев,
зампредседателя комитета 
Госдумы по конституционному 
законодательству 
(«Справедливая Россия»)

«  В большом спорте все при-
нимают допинг, и в мире 
идет конкуренция фарма-
цевтики. Но переходить 
грань нельзя. Враги у наше-
го спорта — внутри страны, 
которые подсаживают спор-
тсменов на допинг»

Дмитрий Свищев,
председатель комитета Госдумы 
по физической культуре, спорту 
и делам молодежи (ЛДПР)

«  Это, безусловно, аванс, и те-
перь мы должны доказать 
всему миру, что наши спор-
тсмены чисты»
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Не исключено, что для принятия итоговых решений о допуске на Олимпиаду российским спортсменам будет предложено повторно пройти тесты на допинг
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Как Рио-2016 вывели из-под политики

Все, кто с МОК
На протяжении всего сканда-

ла с участием российских атле-
тов российские политики при-
зывали не наказывать «чистых» 
спортсменов. В июне Следствен-
ный комитет России начал рас-
следование фактов применения 
допинга легкоатлетами. 18 июля 
Путин призвал ВАДА передать 
России доказательства вины 
должностных лиц и  отстранил 
от работы людей, фигурировав-
ших в докладе.

ПОЕДУТ НЕ ВСЕ

Российские спортсмены, гово-
рится в  заявлении МОК, долж-
ны принять часть коллективной 
ответственности, презумпция 
невиновности к  ним не  может 
быть применена. С другой сторо-
ны, нормы права должны на них 
распространяться, это значит, 
что каждому спортсмену долж-
на быть дана возможность дать 
свой ответ.

Председатель комитета Госду-
мы по спорту Дмитрий Свищев 
отмечает, что одним из негатив-
ных последствий решения МОК 

будет дополнительное психоло-
гическое давление на спортсме-
нов как со стороны прессы, так 
и со стороны болельщиков.

Определить, смогут ли спор-
тсмены участвовать в  играх, 
должны будут федерации летних 
олимпийских видов спорта (все-
го их 28), решил исполком МОК. 
Международные федерации, 
анализируя допинговые исто-
рии каждого спортсмена, долж-
ны учитывать только надежные 
компетентные допинг-тесты, 
сделанные в мировых лаборато-
риях. Федерации должны про-
верить информацию в  докла-
де WADA и исключить из числа 
участников Олимпиады всех, 
кто был упомянут в докладе в ка-
честве фигурантов допингового 
скандала.

К  Олимпиаде не  будут до-
пущены российские спортсме-
ны, которые ранее попадались 
на  допинге, решил исполком 
МОК, даже в том случае, если этот 
спортсмен уже отбыл наказание. 
Ранее от  участия в  Олимпиаде 
уже была отстранена сборная 
по легкой атлетике. Без легкоат-
летов в заявке России на участие 
было 319 человек.

Не  выдадут аккредитацию 
на Олимпиаду и всем официаль-
ным лицам Минспорта России — 
это подтвердил МОК в воскрес-
ном решении.

Введенные ограничения мо-
гут уменьшить состав российской 
команды, предупреждает Балах-
ничев. Запрет на участие спор-
тсменам, ранее уже уличенным 
в употреблении допинга, но от-
бывшим наказание, он называ-

ет несправедливым, так как в ко-
мандах других стран такие люди 
будут соревноваться. Он также об-
ращает внимание на то, что по-
сле расформирования россий-
ской допинговой лаборатории 
все анализы сдавались россияна-
ми в  британскую лабораторию, 
но успели сдать анализы не все.

Однако президент Олимпий-
ского комитета России Алек-
сандр Жуков на  конференции 
МОК в  воскресенье сообщил, 
что все спортсмены, отобранные 
для участия в Олимпиаде, сдали 
тесты в последние полгода ино-
странным допинговым агент-
ствам. Российские атлеты, уча-
ствовавшие в  международных 
соревнованиях, уже сдали 3 тыс. 
проб. Большая часть была отри-
цательной, приводит слова Жу-
кова МОК.

«ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЗАМЕС»

В преддверии решения МОК по-
сле публикации доклада ВАДА 
Путин призывал не  политизи-
ровать спорт и не возвращаться 
к практике бойкотов, применяв-
шейся в прошлом.

Коллективная ответствен-
ность спортсменов была  бы 
чудовищно несправедливой 
по  отношению к  России, так 
как являлась бы дискриминаци-
ей по национальному признаку, 
уверен председатель комитета 
Совета Федерации по социаль-
ной политике Валерий Рязан-
ский, который также курирует 
вопросы спорта и  Олимпиады. 
Еще с начала украинского кризи-
са ряд политиков из США и Евро-
пы делали заявления, «которые 
настораживали своей неадекват-
ностью», указывает он. «Уже тог-
да ощущался политический за-
мес», — добавил Рязанский.

Нынешнее решение МОК вы-
бивает все политические козыри 
из рук российских властей, обви-
нявших Запад в антироссийской 
кампании, и временно останав-
ливает начало новой антизапад-
ной волны, указывает руководи-
тель программы Московского 
центра Карнеги Андрей Колес-

ников. Однако такие настроения 
могут снова появиться, если меж-
дународные федерации начнут 
не допускать российских атлетов.

Если  бы МОК решил пол-
ностью отстранить Россию 
от Олимпиады, это спровоциро-
вало  бы новую эскалацию, по-
тому что  историю с  допингом 
у российских спортсменов вла-
сти восприняли как «западный 
заговор», отмечает политолог 

Алексей Макаркин.
МОК не мог принять другого 

решения, так как  отстранение 
всей сборной было бы «слишком 
вызывающим», а Запад, напро-
тив, убедился, что ни на никакие 
«политические уступки» россий-
ская сторона не пойдет, говорит 
зампредседателя международ-
ного комитета Госдумы Леонид 
Калашников. 

«Спорт и политика неразрывно 
связаны, но пытаться каким-то об-
разом усугублять это, политизируя 
те или иные решения, бессмыслен-
но. Несмотря на волны в пропа-
гандистской среде, реакция в Рос-
сии на высшем государственном 
уровне была адекватной, и было 
принято решение урегулировать 
вопрос в имеющихся рамках», — 
отмечает главред журнала «Рос-
сия в глобальной политике» Фе-
дор Лукьянов.

ИМИДЖЕВЫЕ ПОТЕРИ

За этот скандал Россия уже рас-
плачиваемся катастрофическим 
падением имиджа страны и поло-
жения в мире — это и есть главная 
политическая расплата, сказал 
РБК председатель политкомите-
та «Яблока» Григорий Явлинский.

У  руководства России есть 
желание улучшить образ страны 
на международной арене в сфе-
ре спорта, но предложения пре-
зидента создать независимую 
комиссию по допингу для меж-
дународных антидопинговых 
структур будет явно недостаточ-
ным, предполагает Макаркин. 
«Думаю, что они [международ-
ные антидопинговые структуры] 
будут настаивать на  широком 
участии зарубежных экспертов. 
Не думаю, что их сильно вдохно-
вит, что там будет не Мутко, а Ви-
талий Смирнов», — отметил он.

Допинговый скандал серьезно 
ослабил позиции министра спор-
та, добавляет Макаркин. У россий-
ского президента есть принцип 
не увольнять никого под давлени-
ем, поэтому мгновенной отставки 
ждать не стоит, но когда скандал 
немного уляжется, Мутко может 
уйти, считает эксперт.  

У руководства России есть желание улучшить 
образ страны на международной арене 
в сфере спорта, но предложения президента 
создать независимую комиссию по допингу 
для международных антидопинговых структур 
будет явно недостаточным, отмечает эксперт

которые предполагают повышен-
ные трудозатраты и где есть пря-
мая взаимосвязь между наличием 
допинга и результатом на соревно-
ваниях. К таковым, например, мож-
но отнести тяжелую атлетику, гре-
блю, борьбу, плавание.

«К российской команде всегда 
было пристальное внимание, это 
всегда было, есть и будет», — от-
ветила олимпийская чемпионка 
Светлана Хоркина на вопрос РБК 
о том, будет ли к российским спор-
тсменам в Рио особенное отноше-
ние. Она призывает российских 
спортсменов быть внимательны-
ми и осмотрительными на Играх: 
«Всякие ловушки могут ожидать 
на каждом углу». Гимнастка напом-
нила инцидент, который произо-
шел с ней на Играх в Сиднее. Тогда 
в финале соревнований она упала 
из-за того, что конь для прыжков 
был установлен на пять сантиме-
тров ниже нормы.

Организаторам чемпионата 
мира по футболу, который пройдет 
в России в 2018 году, также следует 
быть начеку, считает член исполко-
ма Российского футбольного союза 
сенатор Виктор Озеров. «К нашей 
стране сегодня достаточно при-
стальное внимание, начиная с санк-
ций, заканчивая угрозой со стороны 
НАТО, теперь — спорт», — пояснил 
он. Озеров обращает внимание, что, 
хотя в России действительно были 
выявлены факты применения до-
пинга, этого не избежали и другие 
страны. «Однако только в отноше-
нии России была выстроена такая 
кампания по дискредитации все-
го спорта», — подчеркнул эксперт. 
По его словам, едва ли междуна-
родные партнеры будут искать ка-
кие-то  изъяны в  области допин-
га, однако могут поставить на вид 
условия размещения зарубежных 
спортсменов или обеспечение без-
опасности во  время чемпионата, 
особенно учитывая скандал с рос-
сийскими болельщиками на фут-
больном первенстве во Франции.

ОТСТРАНЕННЫЕ

В  заявлении МОК говорится, что 
cпортсмены, когда-либо уличен-
ные в допинге, не будут допущены 
к Играм в Рио-де-Жанейро. Недавняя 
перепроверка допинг-проб участ-
ников Олимпиад 2008 и 2012 годов 
показала, что тесты 98 спортсменов 
оказались положительными. Сколь-
ко из них принадлежат россиянам, 
МОК не уточнял, всего же прошло 
две волны проверок, еще несколь-
ко будет проведено после предсто-
ящих Игр.

Ранее стало известно, что поло-
жительные результаты показали 
пробы трех российских тяжелоат-
летов, выступавших на предыду-
щих Играх: Апти Аухадова, кото-
рый завоевал серебряную медаль 
в  2012 году, Марины Шаиновой 
и Надежды Евстюхиной, чьи про-
бы были взяты во время Олимпи-
ады в 2008 году.

Из-за  положительной до-
пинг-пробы от Игр отстранен член 
команды по академической гре-
бле Сергей Фе доровцев. Не смогут 
принять участие в Играх и спор-
тсмены, в чьих пробах в феврале 
и марте 2016 года был обнаружен 
запрещенный WADA мельдоний, 
в частности теннисистка, победи-
тельница всех турниров «Большого 
шлема» Мария Шарапова и волей-
болист Александр Маркин. 
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Ни один из партнеров Олимпийского комитета России не заявил о разрыве контракта

Допинг спонсорам не помеха
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА

Спонсоров Олимпийского 
комитета России не напугала 
ситуация, когда вся россий-
ская команда находилась под 
угрозой отстранения от Игр 
в Бразилии. Заявлений о воз-
можном разрыве или непрод-
лении контракта не поступило 
ни от одного спонсора.

Хотя МОК не отстранил россий-
скую олимпийскую сборную 
в полном составе от Игр в Ри-
о-де-Жанейро, участие россий-
ских спортсменов остается под 
вопросом. Решение должны при-
нять международные федера-
ции — каждая в своем виде спор-
та. На спонсорские контракты это 
пока не повлияло.

Генеральным спонсором ОКР, 
обеспечивающим более полови-
ны доходной части бюджета Олим-
пийского комитета, является ком-
пания «Газпром». Четырехлетнее 
соглашение с ним на $130 млн 
было подписано еще в октябре 
2014 года. Эти деньги пошли на 
обеспечение сборных команд ква-
лифицированными тренерскими 
кадрами, в том числе иностранны-
ми, и на финансирование подго-
товки спортсменов к Играм по за-
явкам федераций.

В числе других генеральных 
партнеров и спонсоров ОКР на 
официальном сайте комитета 
названы компании «Аэрофлот», 
Bosco, «МегаФон», «Роснефть», 
РЖД, «Ростелеком», Сбербанк, пен-
сионный фонд «Будущее» и «Но-
рильский никель». Большинство 
партнеров перешли в нынешний 
олимпийский цикл из прошлого — 
они подписывали договоры с орг-
комитетом еще перед сочинской 
Олимпиадой в 2014 году.

«Фонд является генеральным 
партнером ОКР в рамках олим-
пийского цикла 2016–2018 годов, 
и наш статус не изменился», — со-
общили РБК в пресс-службе НПФ 
«Будущее», принадлежащего Бо-
рису Минцу.

Представитель «Ростелекома» 
Ирина Жаброва пояснила РБК, 
что компания являлась партне-
ром сочинской Олимпиады, но 
не является спонсором сборной 
России на Олимпиаде в Рио. Од-
нако логотип «Ростелекома» бу-
дет находиться на сайте ОКР до 
конца 2016 года, уточнила она. 
В Сбербанке, «Роснефти» и «Ме-
гаФоне» также ответили, что не 
спонсируют олимпийскую сбор-
ную. «Газпром», «Аэрофлот» и 
«Норильский никель» не отве-
тили на запрос РБК.

Совокупный доход оргкоми-
тета от спонсорских поступле-
ний перед Олимпиадой в Сочи 
оценивался в $1,2 млрд. После 
завершения Игр-2014 контрак-
ты партнеров перешли ОКР.

«Спонсоры рекламируются 
на отборочных соревнованиях и 
между олимпиадами. Поскольку 
отборочные соревнования уже 
прошли, то команды и федера-
ции, кроме легкоатлетов, свои 
обязательства перед спонсора-
ми выполнили, и на текущие до-
говоры эта ситуация не повлия-

ет. А вот на будущие контракты 
это будет влиять очень сильно, и 
если проблема не разрешится, то 
в дальнейшем ОКР будет крайне 
сложно привлекать спонсоров и 
партнеров», — заявил РБК дирек-
тор Центра спортивного марке-
тинга университета «Синергия» 
Валерий Гореликов.

В компании Bosco — главном 
экипировщике олимпийской ко-
манды России — говорят, что бу-
дут выполнять взятые на себя 
обязательства при любом раз-
витии ситуации. Bosco сотрудни-
чает с ОКР с 2002 года (зимняя 
Олимпиада в Солт-Лейк-Сити) 
и подготовила экипировку для 
российской сборной уже на вось-
ми Олимпийских играх. Как ра-
нее рассказывал РБК глава груп-
пы Bosco Михаил Куснирович, за 
все время сотрудничества с ОКР 
совокупный спонсорский взнос 
компании составил не менее 
$100 млн.

По словам Куснировича, до-
пинговый скандал вокруг рос-
сийских олимпийцев не оказал 
негативного влияния на продажи 
одежды из новой коллекции, под-
готовленной специально к Играм 
в Рио. Она была презентована в 
конце апреля 2016 года и уже по-
ступила в продажу в фирменные 
магазины компании. По сравне-
нию с коллекцией, выпущенной 
к летним Олимпийским играм в 
Лондоне в 2012 году, нынешние 

продажи «идут опережающими 
темпами», говорит Куснирович. 
Бизнесмен признает, что эти по-
казатели хуже, чем перед Олим-
пиадой в Сочи, но отмечает, что 
тогда был эффект домашних Игр, 
когда «каждый человек на стади-
оне или у телевизора был облада-
телем какой-либо лицензионной 
продукции». Перед сочинской 
Олимпиадой финансовый дирек-
тор компании Алексей Скворцов 
в интервью журналу «Финансо-
вый директор» оценивал долю 
спортивного направления Bosco 
в 12–15% от совокупной выручки 
компании (составляла €500 млн) 
и рассчитывал на увеличение 
этого показателя.

Скандалы, подобные нынеш-
нему, даже при плохом развитии 
событий никак не отразятся на 
продажах компании, уверен ку-
ратор Исследовательского цен-
тра брендменеджмента и бренд-
технологий Николас Коро: «Это 
может быть одежда чемпионов, 
которыми гордится страна, и это 
может быть одежда героев, став-
ших жертвами внешних обсто-
ятельств. И тот и другой посыл 
легко считываются целевой ау-
диторией коллекции Bosco. Ос-
новной месседж от Bosco — объ-
единение людей в победах и 
поражениях под единым флагом 
вне зависимости от социальных, 
конфессиональных и прочих раз-
личий». 
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Отстранение и рейтинги

Смотрят Игры в целом
Отстранение российских лег-
коатлетов от участия в Олим-
пиаде-2016 не нанесет суще-
ственного ущерба телеканалам, 
которые будут показывать Игры 
в Бразилии. «Если мы уберем 
легкую атлетику, охват [телеа-
удитории] Олимпиады в целом 
снизится не сильно, на 3%. 
Рейтинг снизится примерно на 
5%. Это говорит о том, что уни-
кальных болельщиков исключи-
тельно легкой атлетики не так 
много, аудитория смотрит Игры 
в целом», — отмечает гендирек-
тор агентства Havas Sports & 
Entertainment Мария Гаврилова. 

Зимнее интереснее
По словам Гавриловой, го-
раздо более значимым для 
рейтингов фактором является 
время выхода трансляций: 
«Только малая часть соревно-
ваний начинается в Бразилии 
с утра. По Москве это времен-
ной интервал с 15 до 18 часов». 
Помимо фактора, связанного с 
временными поясами, интерес 
к летним Олимпиадам у рос-
сийских зрителей традиционно 
ниже, чем к зимним, что так-
же учитывается продавцами 
рекламы и рекламодателями, 
говорит источник РБК на ме-
диарынке.

Кто покажет
Трансляции Олимпиады в Ри-
о-де-Жанейро между собой 
поделили три федеральных 
вещателя — «Первый канал», 
ВГТРК (телеканал «Россия 1») и 
«Газпром-Медиа холдинг» (теле-
канал «Матч ТВ»). «Первый канал» 
и «Россия 1» традиционно раз-
делят между собой трансляции 
церемоний открытия и закрытия 
Игр, а также трансляции самых 
рейтинговых соревнований, 
рассказывал ТАСС в начале мая 
генеральный продюсер «Первого 
канала» Александр Файфман. 
«Матч ТВ» также достался «доста-
точно большой пакет», говорил он. 

В Bosco — главном экипировщике сборной России — говорят, что будут выполнять взятые на себя обязательства при любом развитии ситуации
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Как допинговый скандал 
изменит российский спорт

Российский спорт похож 
на крепость, которую стро-
или почти сто лет. Для ре-
альных перемен нужно время, 
но не факт, что оно у нас есть.

В  воскресенье Международный 
олимпийский комитет решил 
не  отстранять сборную России 
от участия в Олимпиаде. Это про-
изошло несмотря на  обвинения 
в  том, что  в  стране существует 
коррупционная, мошенническая 
и  погрязшая в  допинге система 
спорта. Причем, что  важно, по-
ощряемая на  государственном 
уровне.

ОЧИЩЕНИЯ НЕ БУДЕТ

За  последнюю неделю в  среде 
прогрессивно мыслящих граждан 
не  раз слышал идею: «Да  и  бог 
с ней, с этой Олимпиадой. Не до-
пустят — так нам и  надо. Заслу-
жили. Это очищение, из которого 
волей-неволей придется выйти об-
новленными». В теории выглядит 
это логично, особенно на фоне «па-
триотических» воплей, звучащих 
из каждого утюга. Действительно, 
пора меняться. Если не получает-
ся самим, то пусть это будет хоть 
вынужденно.

Проблема в том, что даже если 
бы Россию отстранили от Олим-
пиады принципиально проблему 
это бы не решило.

Нет, конечно, что-то могло из-
мениться. Ушел  бы министр Ви-
талий Мутко — человек, который 
в  какой-то  момент не  заметил, 
что мир вокруг поменялся и уметь 
балагурить на  публике и  кри-
чать на совещаниях уже недоста-
точно. Еще более сократилось бы 
финансирование, и  так по  срав-
нению с  жирной четырехлет-
кой 2011–2014 годов урезанное 
на  треть. Нет олимпийских ме-
далей  — нет варенья: извините, 
в стране и так непростые времена. 
Существенно обновился бы состав 
сборных: очень многие от разоча-
рования ушли бы, не дожидаясь сле-
дующего шанса через четыре года.

Изменения эти, как  видите, 
косметические. На  место Мутко 
пришел бы такой же человек-ми-
нистр с таким же набором базо-
вых понятий. Денег бы перестало 
хватать, но все равно их было бы 
больше в сравнении с конкурента-
ми из других стран, не знающими 
столь крепких объятий госбюдже-
та. Одних чемпионов сменили бы 
другие — Россия большая. Обще-
ство пошумело  бы пару-тройку 
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недель и забыло — спорт не име-
ет никакого влияния в стране вне 
контекста крупных событий.

Пожалуй, это все, что  прои-
зойдет.

КРЕПОСТЬ, КОТОРУЮ 
СТРОИЛИ СТО ЛЕТ

Почему все так? Давайте для нача-
ла используем красивую метафору.

Спорт — чуть ли не единствен-
ная отрасль в России, концепция 
которой последние лет сто никак 
не менялась. Тут не было смены 
экономических и  концептуаль-
ных формаций. Олимпийский 
спорт всегда оставался исклю-
чительно государственным де-
лом, полностью финансируемым 
за  счет бюджета. Атлеты с  дет-
ских лет чувствуют, что их гото-
вят не просто к высоким прыжкам 
и быстрому бегу, а к отстаиванию 

чести страны. Они воины. Отсю-
да специфический, непонятный 
посторонним людям патерна-
лизм целого сообщества, всегдаш-
няя лояльность власти, кто  бы 
там ни был — хоть Хрущев, хоть 
Ельцин, хоть Путин. Обвинения 
со стороны ВАДА для этого сооб-
щества однозначный сигнал: не-
важно, кто прав, но сплотимся, на-
ших бьют.

За эти условные сто лет камень 
за камнем, кирпичик за кирпичи-
ком, не  всегда последовательно, 
но было выстроено огромное зда-
ние. Кто-то  назовет его уродли-
вым, кто-то — монументальным, 
не в этом дело. Его фундамент за-
кладывался совсем в других усло-
виях, чем в коммерческом спорте 
на Западе; строили его тоже вовсе 

не для того, чтобы радовать глаз. 
Это, по сути, крепость.

И  крепость эту можно либо 
сносить, либо много-много лет 
реконструировать. Что с ней сде-
лать за полгода или год под угро-
зой отстранения от Олимпиады? 
Если вы скажете, ну давайте тог-
да сносить, я отвечу: а у вас есть 
план, что строить на этом месте, 
сколько лет строить, во  сколько 
это обойдется? Просто все снести, 
а там разберемся — это не план. 
Ну или скажите, что вам не нуж-
но это здание вообще. Это будет 
хотя бы честно.

КОГДА ДВАЖДЫ ДВА — ПЯТЬ

А теперь, после метафор, к конкре-
тике. Когда говорится о возможном 
системном употреблении допинга 
в России, подразумеваются цикли-
ческие виды спорта (легкая атле-

тика, плавание, велоспорт, гребля, 
лыжные гонки и т. д.). Их не так 
много, и  они уже давно далеко 
не самые главные в смысле побед 
в стране. Гораздо более успешные 
гимнастика, борьба, фехтование, 
стрельба такой системы не имеют 
даже в теории — отдельные случаи, 
которых не больше и не меньше, 
чем везде.

Что касается циклических ви-
дов спорта, здесь — да, есть про-
блемы. Их развитие во всем мире 
в 1960–1980-х годах сопровожда-
лось активным употреблением 
препаратов и методов — сначала 
разрешенных, а потом запрещен-
ных, но не ловимых допинг-кон-
тролем. Все учебники и  трени-
ровочные методики негласно 
основывались на их применении. 

Учитывая, что  наша спортивная 
наука осталась на  уровне конца 
1980-х, а конкуренты ушли вперед, 
вот и вся причина нынешних скан-
далов. Удивительно, что мы с та-
ким багажом еще так долго про-
держались.

Поколение за поколением на-
ших топ-тренеров и  спортсме-
нов воспитывались в определен-
ных рамках. Они не знают другого. 
Даже если, предположим фанта-
смагорию, Путин бы вызвал Мутко 
и под страхом страшного наказа-
ния запретил использование даже 
аспирина, это не дало бы никако-
го эффекта. Когда с детства гово-
рят, что дважды два пять, в 60 лет 
ни за что не поверишь, что на са-
мом деле четыре. Бессмысленно 
сносить больную голову — орга-
низм от этого не излечится.

Время, время, время  — вот 
что нужно российскому спорту. Он 
медленно, со скрипом, но меняет-
ся. Появляется новое поколение 
тренеров и ученых — и, соответ-
ственно, «чистых» спортсменов. 
Их  уже не  так мало. Ситуация 
с допингом в стране в 2009 году 
(на момент образования РУСАДА) 
и в 2015-м (на момент приостанов-
ки его деятельности) принципи-
ально разная, это признает любой 
объективный наблюдатель.

Есть ли это время? Судя по по-
следним событиям, не  уверен. 
Если изучать общественное мне-
ние на Западе по СМИ, начиная 
с массовой USA Today и до респек-
табельной FAZ, ощущение, что пи-
шет с фронта Илья Эренбург с его 
«Убей немца!». Никто нам не ве-
рит, и никто не собирается давать 
никакого времени.

Значит, надо договариваться 
хотя  бы о  худом мире — спосо-
бов много, если этим озаботиться. 
И меняться быстрее. Еще быстрее. 
Иначе нашей крепости недолго 
осталось.

«Спорт — чуть ли не единственная отрасль 
в России, концепция которой последние лет 
сто никак не менялась. Атлеты с детских 
лет чувствуют, что их готовят не просто 
к высоким прыжкам и быстрому бегу, 
а к отстаиванию чести страны. Они воины»
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Госдума за весеннюю сессию приняла рекордное количество законопроектов

Принтер правительства
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
МАРИНА СТАРОДУБЦЕВА

По итогам последней сессии 
Госдумы подписано рекорд-
ное число законов, но боль-
шинство разработаны пра-
вительством. Инициативы, 
внесенные депутатами одной 
партии, успеха не имели: ак-
туально коллективное зако-
нотворчество.

Все законы, принятые Госдумой 
уходящего шестого созыва и одо-
бренные Совфедом, подписаны 
президентом, следует из данных 
официального портала правовой 
информации. РБК традиционно 
(как в 2014 и 2015 годах) провел ис-
следование инициатив, принятых 
парламентом до летних каникул, 
и узнал, кто в России главный за-
конодатель.

РЕКОРД «ПРИНТЕРА»

К концу работы, в свою последнюю 
сессию, депутаты Госдумы шесто-
го созыва приняли рекордное ко-
личество законов. За весеннюю 
сессию было принято 384 закона, 
на 182 документа больше, чем в 
осеннюю сессию. Последний ре-
корд был установлен в 2014 году, 
когда по итогам весенней сессии 
было принято 295 законов. За ана-
логичный период в 2015 году было 
принято 278 законов.

Перед окончанием работы ше-
стого созыва Госдумы президент 
Владимир Путин советовал депу-
татам не спешить при принятии 
законов. «Не должно быть спеш-
ных, поверхностных подходов при 
рассмотрении и принятии законо-
дательных актов», — посоветовал 
президент, выступая на закрытии 
сессии. При этом самые резонанс-
ные законопроекты были приняты 
в последнюю неделю заседаний — 
это «антитеррористический па-
кет» депутата-единоросса Ирины 
Яровой и президентский пакет 
законов о нацгвардии. С послед-
ним произошел беспрецедент-
ный случай: президент подписал 
документ, отличный от того, что 
был размещен на сайте парламен-
та после третьего чтения.

Большое число принятых зако-
нов — это обычная ситуация для 
конца созыва, депутаты стремятся 
завершить начатое и интенсифи-
цируют работу над законами, го-
ворит зампредседателя фракции 
эсэров Михаил Емельянов. Впро-
чем, статистика свидетельствует 
об обратном. Из опубликованных 
на сайте Госдумы сведений по пре-
дыдущим созывам (доступны дан-
ные второго—шестого созывов) 
следует, что в последние сессии пе-
ред концом работы того или ино-
го созыва депутаты не принимали 
больше законов, чем в среднем в 
течение срока работы. Иногда одо-
брялось даже меньше документов, 
чем в другие сессии: в последнюю 
сессию третьего созыва Госдума 

приняла 65 законов, это самый 
низкий показатель среди всех сес-
сий того состава парламента.

Постоянное увеличение числа 
законопроектов идет от сессии к 
сессии, отмечает доцент Институ-
та общественных наук РАНХиГС 
Екатерина Шульман. По ее словам, 
это объясняется тем, что все легче 
проводить законопроекты через 
Думу, в которой «Единая Россия» 
обладает большинством и может 
принять любое решение, не согла-
суясь ни с какой другой фракцией.

ЦЕНТР ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА

Главным законодателем России по 
итогам весенней сессии в очеред-
ной раз стало правительство, обой-
дя парламентариев по количеству 
принятых инициатив. Из 384 при-
нятых законов 193 (50,2%) были 
правительственными, 123 (32%) — 
депутатскими. Парламентарии 
чаще вносили законопроекты — из 
950 внесенных в последнюю сес-
сию документов только 163 были 
от правительства — но эффектив-
ность прохождения депутатских 
инициатив традиционно ниже, 
чем у президента и правитель-
ства. Президент за весеннюю 
сессию внес 19 законопроектов, 
Дума успела принять их все (всего 
парламент принял весной 26 пре-
зидентских предложений, в том 
числе оставшихся с предыдущих 
сессий). «Это соответствует прак-
тике большинства стран мира. За-

коны принимаются большинством 
в парламенте, а оно у проправи-
тельственной партии — «Е диной 
России», — объясняет Емельянов.

В прошлую весеннюю сессию 
правительство также иницииро-
вало больше половины принятых 
законов (148 из 278, это 53,2%). 
В 2014 году парламентарии впер-
вые за многие годы превзошли 
правительство по количеству при-
нятых законов (125 против 120).

В России довольно сложная си-
стема согласований для прави-
тельственных законопроектов, 
отмечает Шульман. Для того что-
бы быть внесенным в Думу в каче-
стве правительственного, проект 
должен пройти публичное обсуж-
дение и рассмотрение на прави-
тельственной комиссии, и про-
екты, прошедшие через это сито, 
имеют почти полную гарантию 
принятия (исключения бывают, но 
они редки). Часто, чтобы не идти 
этим сложным путем, на котором 
можно встретить противодействие 
других властных авторов, ведом-
ства вносят свои инициативы че-
рез депутатов, замечает эксперт. 
По ее словам, правительственных 

инициатив так много, «потому что 
все регулирование, в том числе 
мелких вопросов, происходит по-
средством федеральных законов».

Но некоторые спорные прави-
тельственные инициативы все же 
принимались не сразу. Так было в 
весеннюю сессию с законом, при-
равнивающим автопробеги и па-
латочные городки к массовым ак-
циям. Правительство внесло его 
в конце сентября 2015 года, про-

фильный комитет поддержал 
проект в начале декабря, но вско-
ре отложил на весеннюю сессию: 
осенью документ ассоциировался 
с проходившими по всей стране 
акциями протестов дальнобойщи-
ков. В итоге поправки были приня-
ты в конце февраля голосами еди-
нороссов.

Затянулось принятие прави-
тельственного проекта о приме-
нении единой методики расчета 
стоимости эвакуации автомоби-
ля. В первом чтении документ был 
принят в июне прошлого года, а в 
окончательном — спустя год. Про-
медление было связано в том числе 
с поправками депутата-единорос-
са Вячеслава Лысакова, позволяю-

щими забирать эвакуированные 
автомобили со спецстоянки до 
оплаты эвакуации машины.

Однако принципиальный для 
правительства проект о частич-
ном засекречивании своей рабо-
ты, принятый под занавес созыва, 
не нашел сопротивления в Госду-
ме. Кабинет министров предложил 
не обсуждать на своих заседаниях 
решения о государственных заим-
ствованиях и продаже федераль-
ной  государственной собственно-
сти. Проект не вызвал нареканий 
в конституционном комитете и 
был принят Думой при поддержке 
фракций «Единая Россия» и ЛДПР. 
Поправки приведут к уменьшению 
возможности парламентского кон-
троля за принимаемыми прави-
тельством решениями, поскольку в 
его заседаниях вправе участвовать 
представители обеих палат парла-
мента, отмечали юристы Совфеда.

Депутаты также практиковали 
под конец сессии внесение спор-
ных поправок в правительствен-
ные законопроекты технического 
характера, тем самым ускоряя их 
принятие и избегая широкого об-
суждения. Так было с поправкой, 
разрешающей создавать внутри 
природных заповедников терри-
тории, на которых можно вести 
хозяйственную деятельность, вне-
сенной председателем комитета 
по природным ресурсам Владими-
ром Кашиным (КПРФ) и его заме-
стителем единороссом Валерием 
Язевым. Это может быть исполь-

Правительственных инициатив так много, 
«потому что все регулирование, в том числе 
мелких вопросов, происходит посредством 
федеральных законов»

Из 384 принятых законов 193 (50,2%) были правительственными, 123 (32%) — депутатскими
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зовано для строительства курор-
тов в обход экологических норм, 
опасались экологи. Поправка была 
внесена в правительственный за-
конопроект, устанавливающий 

переходный период для объектов 
размещения отходов в Крыму.

Таким же образом провели свои 
поправки депутаты Андрей Луго-
вой (ЛДПР) и Владимир Бурматов 

(«Единая Россия»), предложившие 
обязать государственных и муни-
ципальных служащих, а также кан-
дидатов на эти должности пред-
ставлять данные о своих аккаунтах 
в социальных сетях. Эти нововведе-
ния были прописаны в поправках к 
правительственному законопроек-
ту, уточняющему квалификацион-
ные требования для государствен-
ных и муниципальных служащих.

СЕМЬ ЗАКОНОВ 
ДЛЯ ОППОЗИЦИИ

Наибольшую законодательную ак-
тивность из оппозиционных фрак-
ций проявила ЛДПР — только ее де-
путаты внесли в последнюю сессию 
36 законопроектов, на втором ме-
сте — «Справедливая Россия» (32), 
на третьем — КПРФ (23). Такая же 
тенденция характерна и для всего 
созыва, следует из анализа прохож-
дения законопроектов, подготов-
ленного аппаратом Госдумы.

Оппозиционным фракциям 
традиционно удалось провести в 
общей сложности семь своих за-
конов: ЛДПР добилась принятия 
четырех, КПРФ — двух и «Справед-
ливая Россия» — одного. Наиболее 
нашумевшая инициатива ЛДПР — 
законопроект, внесенный во гла-
ве с лидером партии Владимиром 
Жириновским, вводящий ограни-
чения для предвыборной агитации.

Известность получил законо-
проект КПРФ, против которого они 
сами проголосовали после его до-
работки единороссами ко второму 
чтению. Коммунисты изначально 
предложили допускать на избира-
тельные участки не более пяти на-
блюдателей от каждого кандидата, 
однако ко второму чтению проекта 
единороссы из конституционного 

комитета ввели так называемое 
крепостное право для наблюдате-
лей: не более двух наблюдателей 
от партии или кандидата, заранее 
закрепленных за конкретными 
участками.

Эсэры провели в эту сессию 
только один, но чувствительный  
для самих депутатов законопроект. 
Весной Госдума неожиданно при-
няла закон о лишении мандатов 
депутатов-прогульщиков, который 
был внесен еще летом 2015 года де-
путатами-эсэрами во главе с лиде-
ром партии Сергеем Мироновым.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ТРУД

Из 123 законопроектов, которые 
вносили депутаты и которые были 
в итоге приняты, около половины 
внесены коллективами авторов из 
разных фракций (вторая половина 
подписана только единороссами). 
Чаще всего единороссы выступали 
в соавторстве с коммунистами — 

вместе они подписались под дву-
мя десятками принятых законов. 
На втором месте союз единороссов 
и эсэров (11 законов), депутаты от 
ЛДПР и партии большинства под-
писались под тремя успешными 
проектами. Аппарат Думы в сво-
ем анализе прохождения законо-
проектов в Думе шестого созыва 
отмечает в целом рост количества 
законодательных инициатив, вне-
сенных совместно депутатами — 
членами различных фракций.

Представители сразу четы-
рех фракций внесли в последнюю 
сессию четыре акта, ставших зако-
нами, среди которых закон, уточ-
няющий понятие политической 
деятельности для НКО. Прошлой 
весной таких законов было семь. 
Несколько вызвавших критику 

бизнеса законопроектов вноси-
лись депутатами разных фракций, 
но без участия единороссов. К ним 
относятся нашумевший закон, 
приравнявший новостные агре-
гаторы к СМИ: его провели ком-
мунист Александр Ющенко и эсэр 
Алексей Казаков. Закон, запретив-
ший иностранным компаниям из-
мерять телеаудиторию в России, 
внес депутат от ЛДПР Андрей Лу-
говой. Через Думу закон прошел 
молниеносно: с момента внесе-
ния до принятия прошло всего 
16 дней. «Налог на Google» (введе-
ние НДС для иностранных IT-ком-
паний) предложили тот же Луговой 
и Владимир Парахин («Справедли-
вая Россия»). По словам собеседни-
ков РБК в Думе, все эти проекты 
изначально были инициированы 
администрацией президента.

Шестой созыв в целом стал ре-
кордным как по числу принятых 
законов, так и по числу внесенных 
законопроектов. В общей сложно-
сти в 2012–2016 годах в парла-
мент было внесено 6012 законо-
проектов, в среднем 13 проектов 
на депутата (в предыдущих созы-
вах приходилось по 9–11 законо-
проектов на депутата за все вре-
мя). Правда, и работали депутаты 
дольше, пять лет, а не четыре года, 
как раньше. Принял шестой созыв 
Госдумы 1817 законов (пятый — 
1608, остальные — еще меньше).

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин, подводя итоги шестого 
созыва, заявил, что Дума по итогам 
работы шестого созыва избавилась 
от прозвища «бешеный принтер», 
данного ей оппозицией в 2012 году

«Бешеный принтер  — это не 
только о количестве законов, но 
и об их качестве. Госдума прини-
мает много непродуманных за-
конов, граничащих с мракобеси-
ем»,  — считает оппозиционный 
депутат Дмитрий Гудков. Парла-
мент с легкостью принимает пра-
вительственные и президентские 
инициативы потому, что «он не-
самостоятелен и является группой 
поддержки правительства и пре-
зидента», настаивает Гудков. 

Источник: Госдума

Сколько законопроектов принимает Госдума  
и кто их вносит

Какие партии и альянсы внесли больше всего 
законопроектов  в весеннюю сессию-2016
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В весеннюю сессию-2016 депутаты шестого созыва приняли 
больше всего законопроектов
Количество законопроектов, принятых Госдумой за сессию

Кто вносил законопроекты в весеннюю сессию-2016

«Единая Россия» КПРФ «Единая Россия» 
совместно с КПРФ

«Единая Россия» 
совместно с ЛДПР

ЛДПР
«Справедливая  

Россия»

«Единая Россия» 
совместно 

со «Справедливой  
Россией»

Все четыре 
фракции 

совместно

60 4 2 1 18 11 3 4

Наибольшую законодательную активность 
из оппозиционных фракций проявила ЛДПР — 
только ее депутаты внесли в последнюю сессию 
36 законопроектов
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Экспорт из США в Европу стал прибыльным

Нефть полилась через Атлантику
ОЛЕГ МАКАРОВ

Растущий спред между це-
нами Brent и WTI, а также 
снизившиеся ставки фрахта 
сделали прибыльным экспорт 
американской нефти в Европу. 
Трейдеры арендуют танкеры, 
готовясь к поставкам за оке-
ан, утверждают фрахтовые 
брокеры.

Рост ценовой премии фьючерсов 
на европейский нефтяной бенч-
марк Brent к американскому эта-
лону WTI и снизившиеся ставки 
фрахта позволили трейдинговым 
компаниям начать зарабатывать 
на поставках американской нефти 
в Европу — возможность, которой 
в последние месяцы они были ли-
шены из-за перенасыщения миро-
вого рынка нефти, а также невы-
годных условий поставок.

В последние два месяца премия 
фьючерсов Brent к WTI не превы-
шала $1, делая невыгодными по-
ставки американской нефти в Ев-
ропу, пишет Reuters. Теперь же 
после изменения конъюнктуры 
трейдеры арендуют танкеры, гото-
вясь к поставкам за океан, расска-
зали Reuters и Bloomberg фрахто-
вые брокеры. Премия фьючерсов 
на европейский нефтяной бенч-
марк Brent к американскому эта-
лону WTI превысила $1,5 за бар-
рель в четверг, 21 июля, достигнув 
трехмесячного максимума. В пят-
ницу вечером Brent стоила на 
$1,41 дороже, чем WTI, следует из 
данных терминала Bloomberg.  

Увеличение спреда WTI-Brent 
будет способствовать наращива-
нию поставок нефти из США на 
НПЗ в Европе, Венесуэле и, воз-

можно, Азии в краткосрочной 
перспективе, рассказал Bloomberg 
Стефанос Казанис, эксперт по рын-
ку фрахта в консалтинговой ком-
пании McQuilling. Возникшая в ре-
зультате этого спреда возможность 
для поставок американской нефти 
в Европу может быть ограничен-
на, считает Reuters. Экспорт аме-
риканской нефти в Европу будет 
расти, приводит Bloomberg про-
гноз венской аналитической ком-
пании JBC Energy.

Как рассказали Reuters фрахто-
вые брокеры, интерес к аренде тан-

керов типа «Афрамакс», способных 
перевозить порядка 700 тыс. барр. 
нефти, вырос, — свидетельство того, 
что трейдинговые компании гото-
вятся к поставкам нефти на экспорт, 
отмечает агентство. «В долгосроч-
ной перспективе мы ожидаем ста-
бильного и незначительного спре-
да WTI-Brent на фоне возвращения 
запасов нефти в США к уровню про-
шлых лет, — сказал Reuters Дэвид 
Аманд из аналитической компании 
Navigistics Consulting, специализи-
рующейся на морском консалтин-
ге. — Прежде чем это произойдет, 

можно ожидать увеличения числа 
арбитражных сделок».

Как правило, трейдеры про-
дают нефть на тот рынок, где она 
стоит дороже всего, извлекая выго-
ду из разницы в ценах на различ-
ных рынках и сроках поставки, — 
сделки, которые принято называть 
арбитражными. Четыре трейдера 
рассказали Bloomberg, что арби-
траж сейчас прибылен, четыре 
других утверждают, что, несмотря 
на улучшение конъюнктуры, они 
пока не планируют сделок. По дан-
ным агентства, на июль трейдеры 

зафрахтовали танкеры для поста-
вок нефти из Мексиканского за-
лива в Европу. Первой в очереди 
на поставки в Европу стоит нефть 
WTI, а также сорта с месторожде-
ний Eagle Ford и Texas/Oklahoma, 
рассказали Bloomberg трейдеры.

Швейцарский трейдер Vitol 
на этой неделе зафрахтовал два 
афрамакса, рассказали Reuters 
три источника на рынке. Оба судна 
арендованы с дисконтом 40–45% 
к стандартной фрахтовой став-
ке, следует из данных терминала 
Thomson Reuters Eikon. Трейдеры 
маневрируют как могут, пытаясь 
поставить нефть любому, кто будет 
готов ее купить, рассказал агент-
ству один из брокеров.

В декабре 2015 года президент 
США Барак Обама снял запрет 
на экспорт американской неф-
ти, который действовал в тече-
ние последних 40 лет. При этом с 
тех пор возможности для постав-
ки американской нефти за рубеж 
были ограничены из-за перенасы-
щения на мировом рынке, а так-
же невыгодных условий поста-
вок. Тем не менее экспорт нефти 
из США стал расти.

В мае этого года показатель вы-
рос до рекордных 662 тыс. барр. в 
сутки  — максимум с 1920 года, 
свидетельствуют данные амери-
канской статистики. Первый за 
40 лет экспортный контракт был 
заключен в США в конце декабря 
прошлого года. Самым крупным 
импортером за отчетный месяц 
стала Канада, которая получила 
308 тыс. барр. За ней следуют Ни-
дерланды (110 тыс. барр.), Кюра-
сао (67 тыс. барр.), Великобрита-
ния (36 тыс. барр.), Япония (29 тыс. 
барр.) и Италия (23 тыс. барр.). 
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Эмбарго на экспорт американской нефти было снято в декабре 2015 года. Через полгода, в мае 2016-го, он вырос 
до 662 тыс. барр. в сутки — максимального показателя с 1920 года
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МНЕНИЕ

ОЛЕГ ШИБАНОВ, 
профессор финансов РЭШ, директор программ по экономике КУ Сбербанка

Искусственное ослабление 
рубля вряд ли сильно поможет 
экспортерам, зато может 
ударить по внутреннему по-
треблению.

На очередной встрече президент 
Владимир Путин и премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев обсуж-
дали курс рубля. Повод по нашим 
временам выглядит несколько 
нестандартным  — укрепление 
нашей валюты за последнее 
время.

Многие чиновники оказались 
озабоченными изменением кур-
са. Андрей Белоусов, помощник 
президента, высказал опасение, 
что рубль стал слишком сильным, 
что создает проблемы и так де-
фицитному бюджету, плюс меша-
ет экспортерам, плюс усиливает 
позиции дешевеющего импор-
та. Да и российские компании, 
как в любой другой стране, так-
же получают меньше прибыли, а 
значит, снижаются в стоимости. 
С другой стороны, есть возмож-
ность закупить иностранное обо-
рудование и перевооружить про-
изводство.

НЕФТЯНОЙ РУБЛЬ

Если посмотреть на курс в кон-
тексте цен на нефть, то окажет-
ся, что стоимость барреля Brent, 
недавно поднявшаяся до «обыч-
ных» для 2014 года 3,2 тыс. руб., 
опять снизилась ниже 3 тыс. руб. 
Такая динамика напоминает на-
чало года — и значит, можно ожи-
дать похожей реакции властей. 
Минфин будет продавать резер-
вы напрямую ЦБ, и укрепление 
рубля замедлится.

НО ОСТАЮТСЯ ВОПРОСЫ:

1) Что происходит в России и в 
других странах при изменении 
курса валюты? Верно ли, что 
укрепление сильно отрицатель-
но влияет на экспорт (например, 
несырьевых товаров)?

2) Не нужно ли ЦБ вмешаться и 
начать покупать валюту — с уче-
том цели в $500 млрд резервов, 
когда-то анонсированную Эльви-
рой Набиуллиной?

3) Имеет ли смысл наконец 
уменьшить ставку хотя бы до 10% 
уже на заседании совета директо-
ров ЦБ 29 июля?

ВЛИЯНИЕ КУРСА НА ЭКСПОРТ

После мирового финансового 
кризиса 2007–2009 годов поя-
вились многочисленные статьи 
про так называемые валютные 

войны. Считалось, что страны 
могут применять «экспортный 
канал»  — падение курса мест-
ной валюты позволяет сделать 
товары более дешевыми на ми-
ровом рынке, а значит, люди 
будут предпочитать китайские 
телефоны корейским или не-
мецкие станки — швейцарским. 
В результате экономика может 
разгоняться.

Но, как ни удивительно, при 
ближайшем рассмотрении си-
туация оказывается несколько 
иной. Еще в 2000 году была на-
писана статья известных амери-
канских ученых Кальво и Рейн-
харт. Они  показали, что для 
развивающихся рынков сильное 
падение местной валюты явля-
ется разрушительным: происхо-
дят банкротства фирм, снижается 
или полностью исчезает внешнее 
финансирование, а эффект для 
внешней торговли не настоль-
ко велик, чтобы сбалансировать 
потери ВВП. В результате часто 
случается, что резкое снижение 
курса опасно для развивающих-
ся рынков — как для финансо-
вой стабильности, так и для ВВП 
и не несет большой пользы для 
экспорта.

Изменилось ли что-то по-
сле 2000 года (или финансового 
кризиса в 2007–2009 годах)? По-
явились статьи, изучающие кон-
курентоспособность и измене-
ния курса, например, в период 
2000–2014 годов. Представьте, 
что вам предлагают выбор: ку-
пить швейцарский станок за вы-
сокую цену или китайский — за 

низкую. Поскольку производство 
будет использовать станок дол-
гое время, в дело вступят другие 
факторы, кроме цены. «Качество» 
или «вкусовые предпочтения» 
играют огромную роль в выборе 
товаров. И оказывается, что из-
менения курса объясняют только 
небольшую часть колебаний доли 
страны на мировом рынке — все 
остальные связаны с изменени-
ями качества товаров или вкусов 
потребителей.

Необязательно снижать курс 
валюты. Делайте что-то лучше, 
чем конкуренты, и иностранцы 
к вам потянутся (как доказывают 
многие наши IT-компании).

РОССИЙСКИЕ ОСОБЕННОСТИ

Россия 2016 года, после суще-
ственного падения ВВП на душу 
населения — до $9 тыс. — зани-
мает по этому показателю лишь 
65-е место в мире, а значит, вы-
воды обоих исследований могут 
иметь к нам прямое отношение.

Существуют и работы, посвя-
щенные исключительно России. 
Например, только что вышед-
ший отчет МВФ. В нем со скры-
тым удивлением отмечается, что 
падение курса в 2014–2015 годах 
не повлияло на большинство сек-
торов российской экономики, а 
рост экспорта отмечается лишь 
в сельском хозяйстве и химиче-
ской промышленности.

Кроме того, как показывает 
дискуссия замминистра эконо-
мического развития Алексея Ве-
дева и Евсея Гурвича, руководи-
теля Экономической экспертной 
группы, вопрос влияния на Рос-
сию особенно сложен — и похо-
же, что ослабление рубля ведет 
скорее к снижению потребления 
российских товаров внутри стра-
ны! Изменение структуры произ-
водства, зависимость от импорта, 
сборочные производства — все 
это влияет на возможность эко-
номики хоть как-то отреагиро-
вать на падение курса рубля. И на 
его рост, вероятно.

Ситуация довольно сильно 
отличается от нулевых годов по 
использованию импортных ком-
плектующих. Но вот выводы поч-
ти те же — в статье, написанной 
Бланк, Гурвичем и Улюкаевым в 
2006 году, отмечалось, что нача-
ло нулевых годов принесло нам 
рост экспорта почти по всем ка-
тегориям товаров, несмотря на 
укрепление рубля. Существенной 
связи курса и экспорта не полу-
чалось и тогда.

Скорее всего, нет явной связи 
между курсом рубля и экспор-
том. Выводы для других разви-
вающихся рынков выполняются 
для России.

ЧТО ДЕЛАТЬ ЦБ?

Как мы видим, скорее всего, курс 
рубля довольно слабо влияет на 
экспорт российских товаров. По-
этому занижение курса едва ли 
позволит расширить присутствие 

российских фирм на других рын-
ках. Значит, ЦБ может прийти на 
рынок и начать покупать дол-
лары для пополнения золотова-
лютных резервов, раз уж это не 
влияет на экономику?

Едва ли. Проблема в том, что 
ЦБ уже ставил такой опыт  — 
в мае—июне 2015 года. Эти по-
купки, возможно, несколько раз-
балансировали биржу ($200 млн 
в день на покупку — немалень-
кий лот) и способствовали повы-
шению волатильности. Решение 
выходить на рынок может быть 
принято только в случае стабиль-
ного курса — то есть при устойчи-
вых ценах на нефть, которая еще 
в феврале 2016 года оказывалась 
на уровне $28 за баррель. Если 
нефть будет долгое время нахо-
диться в районе $45–50, может 
быть, тогда выход на рынок и бу-
дет возможен.

Хорошо, а если помочь эко-
номике путем снижения став-
ки? Удешевление кредитов точ-
но не помешает производству, 
инвестициям, потреблению  — 
да вообще всему. Аналитики 
Sberbank CIB предсказывают, что 
это произойдет уже на следую-
щей неделе.

Вот только ЦБ руководству-
ется не ростом экономики и не 
безработицей — в своих решени-
ях он больше ориентируется на 
инфляцию. Она в июле несколь-
ко выросла (из-за услуг ЖКХ), но 
остается умеренной, менее 4% 
с начала года. Инфляционные 
ожидания тоже стабилизирова-
лись. Да, это может стать фак-

тором снижения ставки — и, ве-
роятно, ни на что не повлияет: 
ставки коммерческих банков и 
так начали снижаться до реше-
ния ЦБ, а снижение на полпро-
цента не сделает долгосрочные 
инвестиции более доступными.

Что можно было бы сделать 
для экспортеров — так это вспом-
нить историю про таможню. Рей-
тинг Doing Business напоминает, 
что по работе трансграничных 
операций, их скорости и каче-

ству Россия находится довольно 
низко по отношению к другим 
странам. 170-е место в мире из 
189 рассмотренных стран — это 
печально; улучшения в этом уз-
ком месте могли бы помочь на-
шим экспортерам.

Итак, ЦБ не выйдет на рынок 
с интервенциями в ближайшее 
время. Ключевая ставка ЦБ мо-
жет снизиться, но это не окажет 
существенного влияния на эко-
номику.

КУРС НЕВАЖЕН?

Конечно очень важен, особенно 
для бюджета — по оценкам ВЭБа, 
потери достигают 160 млрд руб. 
при ослаблении курса доллара на 
рубль. Важен и для вероятного 
снижения торгового баланса — 
укрепление рубля будет стимули-
ровать турпоездки, покупки ино-
странных товаров и даже расходы 
на Pokemon Go. Но едва ли он бу-
дет столь уж важен для экспор-
теров в целом: какие-то отрасли 
проиграют, а какие-то выиграют, 
да и цена — не основной фактор 
преимущества на современных 
рынках. Пусть курс определяет-
ся рыночными факторами, без 
участия ЦБ, и пусть российские 
фирмы становятся все более при-
влекательными для иностранно-
го потребителя за счет качества 
своих продуктов.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Если посмотреть на курс в контексте цен 
на нефть, то окажется, что стоимость барреля 
Brent, недавно поднявшаяся до «обычных» 
для 2014 года 3,2 тыс. руб., опять снизилась 
ниже 3 тыс. руб. Такая динамика напоминает 
начало года — и значит, можно ожидать 
похожей реакции властей. Минфин будет 
продавать резервы напрямую ЦБ, и укрепление 
рубля замедлится»

«ЦБ руководствуется не ростом экономики 
и не безработицей — в своих решениях 
он больше ориентируется на инфляцию. 
Она в июле несколько выросла (из-за услуг 
ЖКХ), но остается умеренной, менее 4% 
с начала года. Инфляционные ожидания 
тоже стабилизировались. Это может стать 
фактором снижения ставки — и, вероятно, 
ни на что не повлияет»

Изменение структуры производства, 
зависимость от импорта, сборочные 
производства — все это влияет 
на возможность экономики хоть как-то 
отреагировать на падение курса рубля. 
И на его рост, вероятно

ФОТО: Олег Яковлев/РБК ФОТО: из личного архива

ОЛЬГА ЩЕРБАКОВА, 
руководитель школы финансов Корпоративного университета Сбербанка

Почему рано бороться с укреплением рубля
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Как при реконструкции улиц засорили канализацию

Почему тонет Москва 
Но на этот раз затопило и Ма-

нежку, и Бронные — такого я, чест-
но говоря, не припомню, — пояс-
нил РБК Григорий Ревзин, партнер 
КБ «Стрелка», занимающегося 
методологическим сопровожде-
нием программы «Моя улица». — 
Мы смотрим, что могло испортить 
ливневку в ходе реализации про-
граммы «Моя улица». Пока ничего 
не нашли, но есть одно из эксперт-
ным мнений, что вода по рекон-
струированным улицам стекает 
быстрее и затор может образовы-
ваться сильнее, чем раньше».

Заместитель начальника техни-
ческого управления ГУП «Мосво-
досток» Александр Захаров расска-
зал РБК, что причина затопления 
не только ненормативное выпаде-
ние осадков, но и строительный 
мусор. «Но стоит отметить, что 
больше всего затопило те районы, 
где сейчас ведутся строительные 
работы [по программе «Моя ули-

ца»], — заявил Захаров. — Во вре-
мя сильных дождей колодцы во-
достоков мгновенно засорились 
остатками плитки, строительной 
упаковки и песком. В проблем-
ных местах постоянно дежури-
ли бригады, которые занимались 
расчисткой колодцев, но мусора 
было очень много».

РАСХОДЫ НА ВОДООТВЕДЕНИЕ

«Переделывать всю ливневую 
канализацию — это работа, срав-
нимая со строительством метро 
открытым способом. Это очень 
дорого — раз в пять дороже, чем 
весь проект «Моя улица». Вполне 
понятно, почему эта перспектива 

не вдохновила нашего заказчика — 
городскую власть. Сейчас возму-
щаются, что улицы затоплены, а 
так бы возмущались, что деньги 
закапываются непонятно куда», — 
говорит Григорий Ревзин. Работы 
в рамках программы «Моя улица», 
подчеркивает он, не затрагивают 
систему ливневой канализации.

Ранее Петр Бирюков, вице-мэр 
Москвы, курирующий Комплекс 
городского хозяйства, рассказы-
вал, что нынешняя система впол-
не справляется с объемами осад-
ков. А для строительства более 
эффективной ливневой канали-
зации, по его словам, потребуется 
«устройство насосных станций, 

которые в центральной части го-
рода построить практически не-
возможно, потому что это потре-
бует сноса исторических зданий».

На самом деле столичные вла-
сти активно финансируют рабо-
ты по эксплуатации и ремонту 
ливневой канализации. Соглас-
но проекту бюджета Москвы на 
2016–2018 годы, в этот период на 
водоотведение сточных вод будут 
тратить около 6,1 млрд руб. в год. 

Во время пятничного ливня 
наиболее сильно оказался зато-
плен район Патриарших прудов и 
улица Малая Бронная. Комплекс-
ное благоустройство Малой Брон-
ной стоимостью более 123 млн 
руб. по программе «Моя улица» 
было проведено в прошлом году. 
Проектированием благоустрой-
ства занималась «Балтикстрой-
компания», возможно, близкая 
к сыну генпрокурора РФ Иго-
рю Чайке. Тендер на строитель-
ные работы выиграла компания 
«Орион», ранее принадлежавшая 

бывшему главе управы районов 
Кунцево и Фили-Давыдково Сер-
гею Тимошину (подробно о под-
рядчиках благоустройства мо-
сковских улиц читайте 

РБК выяснил, что на Малой 
Бронной одновременно с рабо-
той по программе «Моя улица» 
в 2015 году проводился и капи-
тальный ремонт ливневой кана-
лизации. Работы шли как раз на 
участке от Ермолаевского пере-
улка до перекрестка с Большой 
Бронной, который был затоплен 
в минувшую пятницу. Соглас-
но техническому заданию, были 
исправлены повреждения, про-
ведена диагностика трех трубо-
проводов ливневой канализации 
общей длиной 414 м, ремонт и 
очистка 15 водосточных колод-
цев, а также прочистка трубо-
проводов длиной более 1,29 км. 
Работы стоимостью 18,6 млн руб. 
проводила компания «Техлайн», 
которая была единственным 
участником аукциона. «Работы 

Реконструкция дождевой канализации 
в 2015 году проводилась и возле другого места 
крупного подтопления — возле перекрестка улиц 
Большой Никитской и Моховой

ИНФРАСТРУКТУРА

 Окончание. Начало на с. 1 
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Стрельба в Мюнхене

В столице Баварии 18-летний немец убил 
девять человек

Выстрелы через сеть
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ, 
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ

Вечером в пятницу в Мюн-
хене была открыта стрельба 
в одном из крупнейших тор-
говых центров города Olympia 
Einkaufszentrum (OEZ). По 
данным полиции, погибли 
девять человек, 35 ранены.

ОГОНЬ В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

Первые сообщения о стрельбе по-
явились 22 июля около 20:00 мск. 
Пользователи Twitter выложили 
видеоролик, на котором видно, 
как около ресторана «Макдо-
налдс» мужчина достает писто-
лет и начинает стрелять по про-
хожим. Спустя некоторое время 
появились сообщения о стрельбе 
в расположенном неподалеку тор-
говом центре.

Очевидцы говорили, что всего 
стрелков трое. Полиция исходила 
из этого предположения, но точ-
ное число преступников не под-
тверждала. Затем она объявила 
об обнаружении тела самоубий-
цы, который «с высокой долей ве-
роятности» был стрелком и дей-
ствовал в одиночку.

Позже на пресс-конференции 
шеф местной полиции Хубертус 
Андре рассказал, что стрелок — 
18-летний выходец из Ирана, 
имевший двойное гражданство. 
По его словам, поначалу молодой 
человек открыл огонь из писто-
лета у ресторана быстрого пита-
ния «Макдоналдс», а затем зашел 
в торговый центр. Его тело было 
найдено в переулке у торгового 
центра, рассказал Андре.

По информации Reuters, в по-
лицию приходили сообщения, 
что люди слышали стрельбу как 
в здании торгового центра, так 
и на ближайших улицах и даже в 
центре города. Как рассказала РБК 
Анастасия, которая в момент со-
бытий находилась в районе пло-
щади Карлсплатц, в центре Мюн-
хена действительно наблюдалась 
паника. Люди бежали в поисках 
безопасного места, однако вы-
стрелов при этом слышно не было.

Издание Abendzeitung Muen-
chen сообщало, что один из напа-
давших мог скрыться в метро, в 
связи с чем работа подземки была 
приостановлена.

По состоянию на 4:40 мск по-
гибли десять человек, включая 
стрелка, и 35 пострадали.

Источники в сфере безопасно-
сти германского журнала Focus и 
местный таблоид TZ утверждали, 
что один из стрелявших в торго-
вом центре совершил самоубий-
ство при попытке полиции задер-
жать его. Полиция эти данные не 
подтверждала. Ближе к полуно-
чи по московскому времени со-
общалось о том, что в километре 
от торгового центра был обнару-
жен труп мужчины. У него был 
красный рюкзак, похожий на тот, 
что был у стрелка около «Макдо-
налдс». Силовики опасались при-

ближаться к телу, полагая, что в 
рюкзаке может быть взрывное 
устройство. В связи с этим было 
решено применить робота с дис-
танционным управлением. Даль-
нейшие детали этой операции 
не приводились. Как пишет гер-
манское издание Bild, очевидцы 
утверждали, что один из нападав-
ших кричал «чертовы иностран-
цы». В интернете появился видео-
ролик, на котором мужчина стоит 
на крыше парковки рядом с мно-
гоэтажным жилым домом и пре-
рекается с его жителем. Потом он 
кричит «ваши чертовы турки» и 
слышны выстрелы. Подтвержде-
ния о том, что на ролике снят 
предполагаемый преступник, 
нет. На другом видео также пред-
полагаемый, но не подтвержден-
ный преступник заявляет: «Да, я 
немец, и меня все достало».

НА КОМ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Непосредственно после произо-
шедшего ни одна группировка 
не взяла на себя ответственность 
за произошедшее. В то же время 
Reuters приводило выдержки из 
сообщений сторонников «Ислам-
ского государства» (деятельность 
организации в России запреще-

на решением суда) в Twitter, что 
они радуются событиям в Мюн-
хене. Позднее стало известно, что 
стрельбу открыл 18-летний немец 
иранского происхождения Али 
Сонболи. Он родился на террито-
рии Германии и учился в одном из 
местных учебных заведений. По-
лиция пришла к выводу, что пре-
ступление не является терактом.

Представитель прокуратуры 
Томас Штайнкраус-Кох заявил, 
что у убийцы могли быть про-
блемы с психикой. По его словам, 
стрелок, возможно, обращался к 
врачу в связи с депрессией. Со-
трудник прокуратура при этом 
подчеркивал, что пока прошло не-
достаточно времени, чтобы пол-
ностью подтвердить эти данные.

СМИ также писали о том, что 
молодой человек пытался зама-
нить жертв с помощью соцсе-
тей. За несколько часов до нача-
ла стрельбы преступник от имени 
девушки по имени Селина Аким 
разместил в Facebook пост, в кото-
ром говорилось о бесплатной раз-
даче еды в «Макдоналдс».

The Telegraph указывала, что 
Сонболи интересовался массо-
выми убийствами. При обыске в 
квартире, где он жил, нашли ма-
териалы, посвященные стрель-
бе в школе в Баварии в 2009 году, 
жертвами которой стали 16 чело-
век. У подростка также была кни-
га Why Kids Kill: Inside The Minds 
of School Shooters («Почему дети 

убивают: внутри разума школь-
ных стрелков»). 18-летний немец 
также интересовался атакой, ко-
торую устроил неонацист Андерс 
Брейвик.

Ряд СМИ также сообщил, что у 
Сонболи были проблемы в обще-
нии со сверстниками. Так, Daily 
Mail пишет, что, по одной из вер-
сий, молодой человек мстил од-
ноклассникам, которые издева-
лись на ним. Как отмечает газета, 
у него было мало друзей, а не-
сколько месяцев назад он грозил 
одноклассникам убийством.

Стрельба в Мюнхене произо-
шла ровно пять лет спустя по-
сле теракта Брейвика в Норвегии 
22  июля 2011 года. Тогда погибли 
77 человек — 69 на острове Утейя 
от рук Брейвика, восемь — при 
взрыве в Осло. Еще 151 человек 
получил ранения.

РЕАКЦИЯ ВЛАСТЕЙ

Полиция провела масштабную 
спецоперацию по поимке пре-
ступников. Ведомство призвало 
жителей города не выходить на 
улицу и держать включенными 
радио и телевизор, а автомоби-
листов — не выезжать на улицы 
Мюнхена и его окрестностей.

Как сообщала немецкая ради-
останция Deutsche Welle, власти 
федеральной земли Северный 
Рейн  — Вестфалия привели все 
полицейские подразделения в 
состояние повышенной готовно-
сти: речь идет об усиленной охра-
не массовых мероприятий и мест 
большого скопления людей. Ана-
логичные меры были приняты в 
Саксонии.

Правительство Германии пе-
решло на работу в режиме чрез-
вычайной ситуации. Все члены 
кабинета министров были про-
информированы о случившемся. 
Министр внутренних дел Томас 
де Мезьер прервал свой отпуск в 
США и принял решение вернуться 
в Германию. На субботу намечено 
экстренное заседание федераль-
ного совета по вопросам безопас-
ности.

РЕАКЦИЯ ЗА РУБЕЖОМ

Президент США Барак Обама вы-
разил соболезнования в связи с 
трагедией в Мюнхене и сообщил 
о готовности содействовать вла-
стям Германии.

Премьер-министр Бельгии 
Шарль Мишель назвал нападе-
ние трусливым и омерзительным. 
«Глубоко потрясен. Я осуждаю са-
мым решительным образом это 
трусливое и омерзительное на-
падение в Мюнхене», — написал 
он в Twitter. 

Поначалу молодой человек открыл огонь 
из пистолета у ресторана быстрого питания 
«Макдоналдс», а затем зашел в торговый центр

СТРЕЛЬБА В МЮНХЕНЕ
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выполнены в полном объеме, 
замечаний нет», — написано на 
сайте госзакупок.

«Техлайн» — давний подряд-
чик «Мосводостока». В 2015 году 
компания победила в десяти тен-
дерах «Мосводостока» на выпол-
нение работ по строительству 
и ремонту дождевой канализа-

ции на общую сумму 37,9 млн 
руб., а в 2016 году выиграла уже 
шесть аналогичных тендеров на 
сумму 46,5 млн руб. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», владель-
цами «Техлайна» являются Дми-
трий Басин, Максим Касилов, 
Вадим Мальцев и Александр Жу-
равлев. Связаться с представите-
лями «Техлайна» не удалось.

Также реконструкция дож-
девой канализации в 2015 году 
проводилась и возле другого 
места крупного подтопления — 
возле перекрестка улиц Боль-
шой Никитской и Моховой. Со-
гласно данным сайта госзакупок, 
работы стоимостью 1,9 млн руб. 
проводила компания «СК «Инж-
сети». В 2015 году компания выи-

грала 15 тендеров ГУП «Мосводо-
сток» на сумму более 239 млн руб. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
гендиректором и единственным 
владельцем «СК Инжсети» яв-
ляется Андрей Иванов. Телефон 
компании, указанный в регистра-
ционных данных, «временно не 
обслуживается». В помещении, 

которое указано в качестве юри-
дического адреса ООО «СК Инж-
сети», по данным ФНС, зареги-
стрирована еще 671 компания.

«Говорить о том, что систе-
му водостока нужно полностью 
строить заново, неправильно. 
В Москве более 8 тыс. км трубо-
проводов дождевой канализации. 
Есть некоторые проблемы с не-
правильным расчетом нагрузки. 
Например, в Хохловском переул-
ке в свое время положили трубу 
меньшего диаметра, чем необ-
ходимо. Но в основном на боль-
шинстве улиц таких проблем нет. 
И во время затопления дежурные 
бригады вычистили из системы 
строительный мусор», —  уверя-
ет Захаров из «Мосводостока». 

Во время сильных дождей колодцы водостоков 
мгновенно засорились остатками плитки, 
строительной упаковки и песком
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На 35% 
вырос объем просроченной 

задолженности малого 
и среднего бизнеса за год 

(на 1 июня 2016 года)

15,9% годовых 
составила в среднем ставка 

по кредитам для малого 
и среднего бизнеса на срок 
более одного года, 16,5% — 
по кредитам на срок менее 

года (май 2016 года, без учета 
Сбербанка)

предпринимателей 
жалуются 

на недостаток 
финансовых 

средств для развития

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Предприниматели ждут восстановления рынка

Большие надежды малого бизнеса
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Настроения малого бизнеса 
в последние полгода улуч-
шились: компании научи-
лись жить в новых условиях, 
утверждает Альфа-банк. При 
этом 80% предпринимате-
лей считают, что ситуация 
в стране тормозит развитие 
бизнеса.

ИНДЕКС НАСТРОЕНИЙ

Малый бизнес научился жить в но-
вых условиях и ждет восстановле-
ния рынка, говорится в июньском 
исследовании Альфа-банка «Пульс 
малого бизнеса» (проводится раз в 
полгода). Хотя негативные оцен-
ки по-прежнему преобладают 
над позитивными, дно кризиса с 
точки зрения предпринимателей 
было пройдено в конце 2015 года, 
свидетельствует опубликованный 
22 июля Альфа-банком индекс на-
строений малого бизнеса.

Схожую картину показывает 
индекс бизнес-настроений ма-

лых и средних предприятий, рас-
считываемый «Опорой России». 
По их данным, во втором квар-
тале этого года настроения ма-
лого бизнеса улучшились, хотя 
сегмент еще не вышел на тра-
екторию роста, а лишь замедлил 
темпы падения деловой актив-
ности.

Альфа-банк для исследова-
ния опросил 2554 своих клиен-
та — юридические лица и ИП с 
выручкой до 350 млн руб. в год. 
В исследовании рассчитывается 
индекс настроений малого биз-
неса, исходя из восприятия пред-
принимателями текущей эко-
номической ситуации, оценки 
текущего положения дел в ком-
пании и прогнозов на ближай-
шие полгода.

Индекс настроений мало-
го бизнеса, по расчетам Аль-
фа-банка, вырос по сравнению 
с ноябрем 2015 года на 14 пун-
ктов, с показателя -38 до -24, и 
почти вернулся на уровень годо-
вой давности (-25). Отрицатель-
ное значение индекса говорит 
о том, что среди предприни-

мателей преобладают негатив-
ные настроения, но по сравне-
нию с осенью прошлого года 
баланс улучшился. Свое теку-
щее положение предпринима-
тели оценивают хорошо: стало 
больше компаний, отметивших 
рост прибыли и количества кли-
ентов и планирующих увеличе-
ние числа сотрудников, пишет 
Альфа-банк. Это согласуется с 
общим улучшением экономи-

ческой ситуации в стране на 
эффекте низкой базы: потре-
бительские настроения россиян 
улучшились, перестала падать 
промышленность, зарплаты 
снова растут, а рубль крепнет.

«В четвертом квартале про-
шлого года было самое сильное 
падение деловой активности, то 
есть по сравнению с четвертым 
кварталом прошлого года все те-
кущие показатели выглядят луч-
ше»,  — рассуждает президент 
«Опоры России» (организация 
представляет интересы малого 
бизнеса) Александр Калинин.

ОПТИМИСТЫ 
И ПЕССИМИСТЫ

Оценка малым бизнесом текущей 
экономической ситуации как по 
стране в целом, так и по отраслям 
стала более позитивной, но пес-
симистов все еще гораздо больше, 
чем оптимистов. 81% малых пред-
приятий считает, что экономиче-
ская ситуация в стране тормозит 
развитие бизнеса, и только 14% 

говорит, что способствует. За по-
следние полгода у компаний упали 
прибыль (об этом сообщили 54% 
опрошенных) и выручка (50%), а 
выросли эти показатели только у 
15 и 20% предприятий, соответ-
ственно.

Исследование зафиксировало 
больше компаний, планирующих 
увеличение оборотов и выход на 
новые рынки: их доля за полгода 
выросла с 42 до 46% опрошенных, 
отмечает руководитель блока мас-
сового бизнеса Альфа-банка Денис 
Осин. «Вместе с тем малый бизнес 
продолжает фокусироваться на ра-
боте с издержками и прибылью», — 
говорит он.

В отраслевом разрезе самые 
оптимистичные настроения у 
IT-компаний, а также в сфере 
производства и бизнес-услуг, а 
самые низкие показатели индек-
са настроений — у строительных 
компаний и грузоперевозчиков. 
В период экономического спада 
в первую очередь страдают ин-
вестиционные отрасли, такие как 
строительство, станкостроение, 

В отраслевом разрезе самые оптимистичные 
настроения у IT-компаний, а также в сфере 
производства и бизнес-услуг

трлн руб. 
— объем кредитов, выданных малому и среднему бизнесу 

с начала 2016 года, это на 2,6% меньше, чем за аналогичный 
период годом ранее

15,6% — 
доля просроченной 

задолженности субъектов 
малого и среднего бизнеса 

в общем портфеле их 
задолженности 

на 1 июня 2016 года. 

В 2 раза 
(на 7,9 п.п, с 7,7%) 
вырос уровень плохих долгов 
в сегменте малого и среднего 

бизнеса с начала 2015 года

8% 
предпринимателей 
оформили кредит во втором 
квартале 2016 года

Кредитование малого и среднего бизнеса в цифрах

1,94 20162015

40% 
1 год

15,9% 

16,5%
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Киевский суд отказался 
возвращать UC Rusal 
68% Запорожского 
алюминиевого комбината 
с. 14
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ТемаТрис

Предпринимателей становится больше

Несмотря на тяжелые эконо-
мические условия для малого 
бизнеса, количество желающих 
открыть небольшое собствен-
ное дело в России продолжает 
расти. Согласно статистике 
ФНС, в 2015 году в стране за-
регистрировалось 653,4 тыс. 
индивидуальных предприни-
мателей, а прекратило деятель-
ность 564,5 тыс. ИП (в том числе 

544 тыс. по собственному реше-
нию), то есть прирост составил 
около 89 тыс. В 2016 году этот 
тренд сохраняется: за первое 
полугодие зарегистрирова-
лось 360,3 тыс. ИП, закрылось 
298,7 тыс. Таким образом, по 
сравнению с началом года в 
России прибавилось порядка 
62 тыс. действующих индивиду-
альных предпринимателей. 

Клиенты повышенного риска
Власти пытаются стимули-
ровать кредитование малого 
и среднего бизнеса, но пока 
это не очень получается. Так, 
банки—получатели бюджетной 
помощи по программе дока-
питализации через ОФЗ (30 
банков) обязаны ежемесячно 
наращивать на 1% совокуп-
ный кредитный портфель по 
приоритетным направлени-
ям, к которым правительство 
отнесло и малый бизнес. По 
совокупности банки соблюдают 
это требование, следует из ре-
гулярного мониторинга Банка 
России, но не за счет кредитов 
малому бизнесу — в этом «при-

оритетном» сегменте средне-
месячный прирост кредитова-
ния по состоянию на 1 апреля 
составил всего лишь 0,3%. Для 
сравнения, эти же банки нара-
щивают ипотечные кредиты и 
вложения в ипотечные обли-
гации на 2% в месяц, кредиты 
сельскому хозяйству — на 1,6%, 
регионам — на 1,5%. Причина 
осторожности банков в сегмен-
те малого и среднего бизне-
са — слишком высокие риски, 
учитывая 15-процентный 
удельный вес просрочки в этом 
сегменте, объясняет в своем 
июльском мониторинге ЦБ (ко-
пия документа есть у РБК). 

продажи автомобилей, говорит 
Александр Калинин из «Опоры». 
«Действительно, наиболее тяже-
лая ситуация у нас была в строй-
ке, в прошлом году было заложено 
на 20% меньше новых домов. Но 
сейчас там тоже наметились про-
дажи», — говорит он. Негативные 
настроения в грузоперевозках Ка-
линин также связывает со сниже-
нием инвестиционной активно-
сти, что привело к падению числа 
заказов на грузоперевозки.

Политика импортозамеще-
ния дает первые результаты: 
почти треть клиентов перешли 
на отечественные аналоги или 
сами стали производить необ-
ходимые составляющие, свиде-
тельствуют данные опроса. При 
этом треть предпринимателей 
(32%) заметили негативное вли-
яние западных санкций на свой 
бизнес, половина опрошенных 

(54%) считает, что санкции на 
них не повлияли, а 6% бизнес-
менов отметили положительное 
действие санкций. От санкций 
пострадали предприятия роз-
ничной торговли, строительной 
сферы и сферы грузоперевозок. 
Отрицательное влияние, по мне-
нию опрошенных, выразилось в 
снижении спроса (34%) и росте 
затрат (23%).

Основной проблемой для биз-
неса половина респондентов в 
исследовании Альфа-банка счи-
тает снижение спроса, более тре-
ти указывают на высокие налоги. 
40% предпринимателей жалуются 
на недостаток финансовых средств 
для развития. А по данным индек-
са «Опоры России», кредиты берут 
очень малое количество предпри-
нимателей: лишь 8% опрошенных 
сообщили, что оформили кредит 
во втором квартале 2016 года. 

ИНФОГРАФИКА

Источник: Банк России

Как меняется объем кредитов малому и среднему 
бизнесу в России, млрд руб.

Данные за период с января по май 
 Всего      В том числе индивидуальным предпринимателям

2956,4

1991,5

1098,0

76,8

1577,9

2140,3

2568,6

3190,0

1941,2

136,3 200,2 237,7 261,0 252,9
114,9 116,9
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Почему нефтяная компания решила не возвращать из бюджета 60 млрд рублей

«Роснефть» прощает правительству
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Как стало известно РБК, «Ро-
снефть» решила пока не воз-
вращать из госбюджета 
60 млрд руб. переплаченной 
экспортной пошлины. Это 
может стать козырем в споре 
с правительством о неповы-
шении налоговой нагрузки.

НАСЛЕДСТВО ТНК-BP

«Роснефть» решила не требовать от 
Федеральной таможенной службы 
(ФТС) вернуть компании перепла-
ченные в 2012–2013 годах «Верх-
нечонскнефтегазом» («дочка» «Ро-
снефти») 60 млрд руб. экспортной 
пошлины за нефть. Об этом РБК 
рассказали два источника, близ-
ких к «Роснефти».

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев и представители 
ФТС от комментариев отказались.

«Верхнечонскнефтегаз» достал-
ся «Роснефти» после поглощения в 
2013 году ТНК-BP. Компания име-
ла право на льготы по экспортной 
пошлине в 2011–2013 годах, но 
не воспользовалась им. В январе 
2015 года «Роснефть» обратилась 
в ФТС за возвратом денег, указав 
в заявлении, что «возмещение пе-
реплаченных налоговых платежей 
возможно в течение трех лет по-
сле их уплаты». Таможенники по-
требовали справку от Минэнерго 
с подтверждением того, что на ме-
сторождении велась добыча неф-
ти с особыми физико-химически-
ми характеристиками, на которую 
распространялась льгота. Минэ-
нерго отказалось выдать справку, 
сославшись на пропущенные сро-
ки подачи документов.

«Роснефть» с апреля 2015 по 
июнь 2016 года судилась с Минэ-
нерго и Роснедрами и выиграла во 
всех инстанциях. В мае 2016 года 
Верховный суд отказался рас-
сматривать кассационную жало-

бу Минэнерго, и в июне решение 
вступило в законную силу.

ДВЕ ВЕРСИИ

Собеседники РБК в «Роснефти» 
по-разному объясняют мотивы 
решения компании не забирать у 
государства деньги. Один из них 
утверждает, что оно было приня-
то еще весной и позволило избе-
жать высоких дивидендов: компа-
ния заплатила 35% от прибыли по 
МСФО вместо планировавшихся 
50%. Это позволило ей сэкономить 
53 млрд руб. Льготу также получил 
«Роснефтегаз», совет директоров 
которого возглавляет Сечин. Ком-
пания скорректировала прибыль 

для расчета дивидендов на «бу-
мажные» доходы от депозитов и 
изменения стоимости находящих-
ся на балансе акций. В результате 
«Роснефтегаз» заплатил в бюджет 
36 млрд руб. вместо 74,7 млрд.

Другой источник в «Роснеф-
ти» уверяет, что решение принято 
с прицелом на будущее. В прави-
тельстве обсуждается возможное 
повышение налоговой нагрузки на 
нефтегазовую отрасль со следующе-
го года, и у «Роснефти» появляется 
дополнительный козырь в этом 
споре.  «Мы понимаем, что прави-
тельству нужны дополнительные 
средства для наполнения бюджета 
в 2017 году, но брать их неоткуда. И 
поэтому готовятся новые налого-

вые изъятия в нефтяной отрасли, 
например через рост НДПИ. Отказ 
от требований взыскать из бюдже-
та такую крупную сумму дает шанс 
минимизировать эти изъятия», — 
считает менеджер «Роснефти».  По 
его словам, заявление в ФТС о воз-
мещении пошлин находится на сто-
ле у Сечина и может быть подписа-
но в любой момент.

ЛЕОНТЬЕВ ЭТО 
НЕ КОММЕНТИРУЕТ

Для федерального бюджета 
60 млрд руб. — существенная сум-
ма. Например, это 75% от фи-
нансирования на 2016 год про-
граммы обеспечения населения 

комфортным жильем и услугами 
ЖКХ, два годовых бюджета гос-
программы защиты окружающей 
среды и десять годовых бюджетов 
на содержание премьера Дми-
трия Медведева и его заместите-
лей. В прошлом году Минфин до-
бился корректировки налогового 
маневра (НДПИ вырос по плану, а 
экспортные пошлины — нет), изъ-
яв у нефтяников 200 млрд руб., а 
у «Газпрома» — 100 млрд. Сотруд-
ник аппарата правительства го-
ворит, что Минфин уже предста-
вил в правительство расчеты для 
повышения фискальной нагрузки 
на нефтяников и «Газпром» со сле-
дующего года, но подробности со-
общить отказался, так как никаких 
решений пока не принято.

По словам партнера компании 
«Налоговая помощь» Сергея Ша-
повалова, у «Роснефти» есть пра-
во подать заявление на возврат де-
нег в течение трех лет с момента 
получения исполнительного листа 
в первой инстанции арбитражного 
суда, то есть до сентября 2018 года. 
Партнер адвокатского бюро «Дми-
трий Матвеев и партнеры» Юрий 
Поспеев поясняет, что у Минэнер-
го остается шанс оспорить реше-
ние Верховного суда, подав жалобу 
на имя его председателя Вячесла-
ва Лебедева. Но, по словам юриста, 
шансы на исход дела в пользу ве-
домства малы.

Аналитик «Атона» Александр 
Корнилов считает, что 60 млрд 
руб. помогли бы «Роснефти» не-
значительно уменьшить долговую 
нагрузку. Чистый долг компании 
составляет $23,9 млрд, сообщала 
«Роснефть» в отчетности по МСФО 
за первый квартал. Также деньги 
можно было потратить на геоло-
горазведку новых и зрелых место-
рождений в Восточной Сибири, в 
том числе на Ванкоре, или для пре-
дотвращения падения добычи на 
месторождениях «Юганскнефтега-
за», отмечает эксперт. 

ГОСКОМПАНИИ

Киевский суд отказался возвращать UC Rusal 68% Запорожского алюминиевого комбината

Дерипаска без украинского завода
МАКСИМ ТОВКАЙЛО,  
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Украинский апелляционный 
суд отказал UC Rusal в пе-
ресмотре дела о возврате 
в госсобственность 68% акций 
Запорожского алюминиевого 
комбината. UC Rusal не выпол-
нила требования о рефинан-
сировании кредита завода.

ЧТО РЕШИЛ СУД

Киевский апелляционный хозяй-
ственный суд не удовлетворил за-
явление компании Velbay Holding 

Ltd, которая контролируется UC 
Rusal Олега Дерипаски, об отме-
не решения о возврате в госсоб-
ственность 68,01% акций ПАО 
«Запорожский производственный 
алюминиевый комбинат» (ЗАлК). 
Об этом говорится в пресс-релизе 
Фонда государственного имуще-
ства Украины.

Хозяйственный суд Киева 22 
марта 2012 года удовлетворил иск 
Генпрокуратуры Украины, приняв 
решение вернуть в госсобствен-
ность 68,01% акций ЗАлКа, кото-
рые тогда контролировались UC 
Rusal. Суд объяснил такое решение 
невыполнением инвестором сво-

их обязательств. В марте прошло-
го года Верховный суд Украины 
подтвердил законность требова-
ний Генпрокуратуры о возвраще-
нии государству контрольного па-
кета предприятия, и в июне того 
же года акции были зачислены на 
счет Фонда госимущества Украи-
ны. У UC Rusal остаются 29% ак-
ций завода.

ПРИВАТИЗАЦИЯ 
И ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

UC Rusal стала собственником за-
вода в 2007 году, купив алюми-
ниевые активы «Реновы» Вик-

тора Вексельберга. Структуры 
«Реновы» приобрели предпри-
ятие в 2004 году, через три года 
после его приватизации. В 2001 
году Фонд госимущества Украины 
продал ЗАлК  компании ЗАО «Ав-
тоВАЗ-Инвест», возложив на по-

купателя обязательства по рефи-
нансированию кредита в размере 
$75,5 млн. По мнению украинских 
чиновников, UC Rusal должна была 
исполнить обязательства «Авто-
ВАЗ-Инвеста», но не стала этого 
делать.

В 2015 году Служба безопасности Украины 
обвинила UC Rusal в уничтожении 
экономического потенциала предприятия. 
По данным СБУ, российская компания после 
остановки завода в 2011 году вывезла оттуда 
техническое оборудование на сумму более $4 млн

КОНФЛИКТ

По одной из версий, решение не возвращать из бюджета 60 млрд руб. позволило «Роснефти»  
(на фото — президент компании Игорь Сечин) избежать высоких дивидендов
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Почему нефтяная компания решила не возвращать из бюджета 60 млрд рублей

«Роснефть» прощает правительству
Варшава отказалась  

согласовать строительство 
«Северного потока-2»

Польша против «Газпрома»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Антимонопольный регулятор 
Польши не согласовал созда-
ние СП для строительства 
«Северного потока-2». Появле-
ние газопровода еще сильнее 
усилит позиции «Газпрома» на 
европейском рынке, опасают-
ся в Варшаве.

Польский антимонопольный регу-
лятор UOKiK не согласовал заявку 
на создание СП для строительства 
газопровода «Северный поток-2». 
Об этом говорится в сообщении 
регулятора. Заявку на создание СП 
подавали «Газпром» и его партне-
ры про проекту — структуры E.ON, 
Engie, OMV, Shell, Wintershall.

В сообщении UOKiK говорит-
ся, что сделка по созданию СП 
может привести к ограничению 
конкуренции. «В настоящее вре-
мя «Газпром» занимает доми-
нирующее положение в области 
доставки газа в Польшу, а плани-
руемая сделка может еще боль-
ше усилить переговорную пози-
цию компании по отношению к 
польским клиентам. В тех случа-
ях, когда имеются веские основа-
ния полагать, что концентрация 
может привести к существенно-
му ограничению конкуренции, 
президент UOKiK информирует 
бизнес — предприятие или пред-
приятия — о своих возражениях 
против планируемой сделки. За-
явление о возражениях содержит 
аргументы несогласия, но оно не 

предопределяет окончательного 
исхода разбирательства», — гово-
рится в релизе.

Компании могут представить 
свою точку зрения в течение 14 
дней или запросить дополнитель-
ные две недели, сообщает UOKiK.

Вторая ветка газопровода «Се-
верный поток», проложенного по 
дну Балтийского моря, должна уве-
личить объем поставок газа в Гер-
манию в два раза, до 110 млрд куб. 
м в год. В марте восемь членов ЕС 
выступили против проекта. Среди 
них — Чехия, Эстония, Венгрия, 
Латвия, Польша, Словакия, Румы-
ния и Литва. Главы правительств 
этих стран заявили, что реализа-
ция проекта несет геополитиче-
скую угрозу.

«Северный поток-2» не проле-
гает через экономическую зону 
Польши, но UOKiK должен вы-
дать разрешение на реализацию 
согласно нормативным актам ЕС. 
Источник РБК в «Газпроме» пояс-
нил, что решение польского анти-
монопольного органа не означа-
ет отмену проекта. По его словам, 
это возражения в рамках обмена 
документами, на которые всем 
участникам консорциума пред-
стоит ответить в течение двух 
недель. Собеседник РБК гово-
рит, что окончательное решение 
польского регулятора ожидается 
осенью. Без одобрения Польши 
создание СП невозможно, под-
тверждает он.

Представитель «Газпрома» 
не прокомментировал ситуацию. 

ГАЗ

Год назад 68,01% акций ЗАлКа 
были зачислены на счет Фонда го-
сударственного имущества Украи-
ны. Через несколько дней UC Rusal 
подала иск в Европейский суд по 
правам человека с требованием 
признать решение украинских су-
дов незаконными. «Мы по-преж-
нему считаем, что мы правы. Нам 
этот актив достался при слиянии 
«Русала», «Ренова» его приобрета-
ла добросовестно. Будем старать-
ся найти способ оспорить это ре-
шение и на Украине», — говорил 
гендиректор UC Rusal Владислав 
Соловьев

ЗАлК — неработающее пред-
приятие. Весной 2011 года завод 
прекратил выпускать первичный 
алюминий из-за высоких тари-
фов на электроэнергию. Позже 
было ликвидировано глинозем-
ное производство, а в 2014 году 
прекратился выпуск алюминие-
вой катанки из привозного рос-

сийского сырья. В 2015 году Служ-
ба безопасности Украины (СБУ) 
обвинила UC Rusal в уничтоже-
нии экономического потенциала 
предприятия, писали «Ведомо-
сти». По данным СБУ, российская 
компания после остановки заво-
да в 2011 году вывезла оттуда тех-
ническое оборудование на сумму 
более $4 млн.

По мнению директора группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максима Худалова, выход ЗАлКа 
из состава UC Rusal никак не вли-
яет на операционные и финансо-
вые результаты компании, так как 
подобные решения принимаются 
судами Украины уже несколько лет 
и все последствия уже отражены в 
отчетах UC Rusal за предыдущие 
годы. «Завод остановлен не по по-
литическим, а по экономическим 
причинам, из-за слишком высоких 
тарифов на электроэнергию», — 
считает Худалов. 

«В настоящее время «Газпром» занимает 
доминирующее положение в области доставки 
газа в Польшу, а планируемая сделка может 
еще больше усилить переговорную позицию 
компании по отношению к польским клиентам»
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Что умеет сервис оценки экономической ситуации

Как измерить кризис
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Кризис можно не только 
измерить, но и предсказать, 
причем в понятной каждому 
форме. В этом уверен созда-
тель сервиса «Кризисометр». 
Стоит ли им пользоваться 
частным инвесторам?

«Карта кризисов», или «Барометр 
экономической ситуации», — так 
называет сервис «Кризисометр» 
его создатель, 26‑летний выпуск‑
ник РЭУ имени Плеханова Илья 
Филиппов. Его разработка позво‑
ляет любому пользователю неза‑
висимо от  знания финансового 
рынка понять, насколько близки 
к кризису экономики 44 крупней‑
ших стран Азии, США и Европы.

Так называемый уровень кри‑
зисности оценивается по  шкале 
от  0 до  100%, где 0% — стабиль‑
ность, а  100% — разгар кризиса. 
И это, по словам Филиппова, важ‑
но в первую очередь для обыва‑
телей. «Обычно, чтобы получить 
представление об экономической 
ситуации, нужно собрать и проа‑
нализировать данные по безрабо‑
тице, ВВП, инфляции и так далее. 
А «Кризисометр» — это очень про‑
стой инструмент, который сразу 
дает понимание того, что происхо‑
дит в стране», — рассказывает Фи‑
липпов. Начинающий инвестор, 
возможно, не догадывается о том, 
что происходит в Китае, который 
считается нашим главным эконо‑
мическим партнером, приводит 
пример он. А благодаря «Кризи‑
сометру» он может открыть кар‑
ту и сразу понять, хорошо ли и дут 
дела в стране, были ли там серьез‑
ные проблемы в последнее время, 
отмечает Филиппов.

При  этом он сам признает, 
что пока сервис не пользуется осо‑
бой популярностью: запущенный 
весной 2015 года, сейчас «Кри‑
зисометр» насчитывает только 
1 тыс. пользователей. «Дело в том, 
что мы пока вообще не занима‑
лись его продвижением», — уве‑
ряет Филиппов.

КАК РАБОТАЕТ СЕРВИС

Подобные прогнозы обычно со‑
ставляются на  основании ма‑
кроэкономических показателей: 
данных по  безработице, ВВП, 
инфляции, говорит Филиппов. 
«Кризисометр» работает иначе. 
Он оценивает «уровень кризисно‑
сти» только на основе показателей 
фондового рынка. О каких имен‑
но показателях идет речь, Филип‑
пов уточнить отказался. «Между 
падением фондовых индексов 
или  изменением курса рубля и, 
скажем, увольнением людей есть 
временной промежуток. Вот в этот 
период можно сделать прогноз 
по дальнейшему развитию ситу‑
ации», — объясняет он. Именно 
этим и занимается «Кризисометр», 
поясняет он.

По  такому принципу сервис 
отслеживает и  отражает состо‑

яние экономики в  44 странах. 
Данные обновляются раз в  сут‑
ки. Это — еще одно его отличие 
от макроэкономических показа‑
телей: их изменения невозможно 
отслеживать в ежедневном режи‑
ме, говорится на сайте «Кризисо‑
метра». Он оценивает текущий 
«уровень кризисности» в каждой 
стране в процентах, а также по‑
казывает, в какой зоне находится 
государство. Всего таких зон че‑
тыре: самая спокойная — та, где 
«уровень кризисности» составля‑
ет 0–25% (например, в Индии), са‑
мая нестабильная — где он равен 
75–100% (в  Нигерии или  Испа‑
нии). Кроме того, на сайте «Кризи‑
сометра» доступна информация 
за предыдущие десять лет и про‑
гноз: где экономическая ситуа‑
ция ухудшится, а  где, наоборот, 
станет лучше. Сервис присваи‑
вает стране один из трех вариан‑
тов прогноза: «консервативный», 
«нестабильный» и «кризис». Эти 
показатели также формируют‑
ся на основе данных фондового 
рынка, отмечает Филиппов.

Примечательно, что  мнение 
участников рынка или отдельных 
экспертов при формировании ин‑
декса «Кризисометра» не учитыва‑
ется, говорит разработчик серви‑
са. «Сейчас достаточно популярно 
изучение соцсетей — когда торго‑
вые сигналы для трейдеров и ана‑
литиков формируются на основа‑
нии того, что люди пишут в Twitter. 
Но  мы пока не  используем та‑
кого рода данные, хотя и плани‑
руем заняться этой темой в  бу‑

дущем»,  — поясняет Филиппов. 
В планах у создателей «Кризисо‑
метра» также выпуск мобильного 
приложения. Как говорит Филип‑
пов, функции у приложения будут 
такими же, как и у сервиса. В App 
Store оно появится в ближайшее 
время, добавляет он.

ЗАКАТ ЕВРОПЫ

По оценке сервиса, самая сложная 
экономическая ситуация сейчас 
в европейских государствах: после 
23 июня «нестабильный» прогноз 
сменился «кризисом». Текущий 
«уровень кризисности» варьиру‑
ется от 53% в Швейцарии до 100% 
в  Великобритании, Ирландии, 
Италии, Испании, Греции, Шве‑
ции и Финляндии. По США и ази‑
атским странам, за исключением 
Китая, прогноз «нестабильный». 
А вот в России, Китае и Индии пока 
не ожидается сильных потрясений. 
Причем самая спокойная обста‑
новка, если верить «Кризисоме‑
тру», в Индии — там «индикатор 
кризисности» не превышает 23%, 
в  России  же его значение чуть 
больше 29%.

«Проблемы европейских стран 
очевидны. Например, есть ощу‑
щение, что  регулятору не  всег‑
да удается управлять денежной 
системой: не  работают ставки, 
восстановление идет очень мед‑
ленно»,  — соглашается профес‑
сор департамента финансов НИУ 
ВШЭ Александр Абрамов. Вместе 
с тем далеко не во всех странах, 
которым «Кризисометр» присво‑

ил низкий «уровень кризисности», 
все в порядке, продолжает он. «На‑
пример, в России или Индии про‑
блемы внешне не  так заметны, 
но это не значит, что их нет», — 
поясняет Абрамов. «Хотя жесткая 
монетарная политика в  России 
работает, стабильности она не га‑

рантирует. Курс, инфляция — все 
это, в общем‑то, контролируется, 
но никто не удивится, если завтра 
что‑то не сработает и рубль снова 
обвалится», — говорит он.

СТОИТ ЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
СЕРВИСОМ?

«Кризисометр» помогает при‑
нять взвешенные финансовые 
решения, уверен его создатель. 
«Кто‑то  собирается путешество‑
вать, кто‑то  намерен совершать 
крупные покупки за  рубежом 
или  инвестировать в  недвижи‑
мость. Если человек при этом бу‑
дет знать, что в экономике страны 
ожидается нестабильность, он мо‑
жет поменять планы», — поясня‑
ет Филиппов. Однако торговать 
на  фондовом рынке, опираясь 

только на показатели «Кризисо‑
метра», он не  советует: сервис 
предсказывает ситуацию в эконо‑
мике, а не перспективы фондового 
рынка, поясняет он.

Руководитель управления 
брокерских операций ИК «Алор 
брокер» Антон Ванин назы‑
вает «Кризисометр» интерес‑
ным инструментом, но  отмеча‑
ет, что для серьезного отношения 
к нему создатель должен обеспе‑
чить прозрачность механизма 
расчета. Ванин также полагает, 
что  сервис оценивает не  эконо‑
мический кризис в  общеприня‑
том понимании. «Кризис в реаль‑
ном секторе экономики, который 
интересует целевую аудиторию 
сервиса, наступает постепенно, 
с распространением из финансо‑
вого сектора в реальный», — пояс‑
няет он. Индекс «Кризисометра», 
напротив, сначала резко повыша‑
ется — за один или несколько дней 
он растет на 50%, а затем плавно 
восстанавливается. «Мы видим 
не индекс экономического кризи‑
са, а, скорее, индекс моменталь‑
ного состояния финансового сек‑
тора. Этот тезис подтверждается 
сходством графика «Кризисоме‑
тра» с  индексом волатильности 
российского рынка, который рас‑
считывает Московская биржа», — 
заключает Ванин.

Замначальника аналитического 
отдела ИФК «Солид» Азрет Гулиев 
тоже считает, что в некоторых слу‑
чаях «Кризисометр» не дает реаль‑
ного представления об экономике 
разных стран: не всегда понятно, 
что  именно он считает кризи‑
сом, разъясняет эксперт. «Состо‑
яние, когда ВВП Германии растет 
на 1,5%, можно признать кризис‑
ным явлением, хотя это и  дис‑

куссионный вопрос, но  отрица‑
тельные темпы ВВП в  Бразилии 
и России точно нельзя назвать от‑
сутствием кризиса», — уверен он. 
Между тем, согласно «Кризисоме‑
тру», «уровень кризисности» в Рос‑
сии заметно меньше, чем в Гер‑
мании. Однако к «Кризисометру» 
можно прислушиваться, если учи‑
тывать и другие данные, допуска‑
ет Гулиев.

Абрамов советует следить 
и  за  другими индексами. «Сто‑
ит обращать внимание на  бы‑
товые индикаторы», — говорит 
он. Представление об экономи‑
ческой ситуации в  стране мо‑
гут дать индекс волатильности 
VIX (его еще называют индексом 
страха), темпы и прогнозы изме‑
нения экономического роста, пе‑
речисляет  Абрамов. 

«Кризисометр» помогает принять взвешенные 
финансовые решения, уверен его создатель 
Илья Филиппов.  Однако торговать на фондовом 
рынке, опираясь только на показатели 
«Кризисометра», он не советует: сервис 
предсказывает ситуацию в экономике, 
а не перспективы фондового рынка
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